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Nos communes :
Acquigny, Ailly, Alizay, Amfreville-sous-les-Monts, Amfreville-sur-Iton, 
Andé, Autheuil-Authouillet, Cailly-sur-Eure, Champenard, Clef Vallée 
d’Eure, Connelles, Courcelles-sur-Seine, Crasville, Criquebeuf-sur-Seine, 
Fontaine-Bellenger, Gaillon, Herqueville, Heudebouville, Heudreville-sur-
Eure, Igoville, Incarville, La Harengère, La Haye-le-Comte, La Haye-Malherbe, 
La Saussaye, La Vacherie, Le Bec-Thomas, Le Manoir, Le Mesnil-Jourdain, 
Léry, Les Damps, Les Trois-Lacs, Le Val d’Hazey, Le Vaudreuil, Louviers, 
Mandeville, Martot, Pinterville, Pîtres, Pont-de-l’Arche, Porte-de-Seine, Poses, 
Quatremare, Saint-Aubin-sur-Gaillon, Saint-Cyr-la-Campagne, Saint-
Didier-des-Bois, Saint-Étienne-du-Vauvray, Saint-Étienne-sous-Bailleul,  
Saint-Germain-de-Pasquier, Saint-Julien-de-la-Liègue, Saint-Pierre-de-
Bailleul, Saint-Pierre-du-Vauvray, Saint-Pierre-la-Garenne, Surtauville, 
Surville, Terres-de-Bord, Val-de-Reuil, Villers-sur-le-Roule, Vironvay, Vraiville.

Édito

L’eau est un bien précieux. Nous l’apprécions quand 
elle coule, claire et fraîche à notre robinet. Elle nous 
inquiète quand elle sort de son lit, inonde les champs 
et les maisons. L’eau est particulièrement présente 

sur le territoire Seine-Eure. Pas moins de treize cours d’eau le 
traversent. C’est une des raisons pour lesquelles l’Agglo Seine-Eure y 
accorde une importance toute particulière et que la Direction du Cycle 
de l’eau travaille à la préservation de cette ressource, lutte contre les 
ruissellements et protège la biodiversité. C’est le dossier de ce magazine.
L’eau, c’est aussi ce qui fait le charme des Canisses, l’un des hôtels-
restaurants qui contribuent à l’attractivité du territoire. C’est en revanche 
le manque d’eau qui permet aux acacias d’Afrique de se développer et 

de donner la précieuse gomme qui fait la renommée de l’entreprise 
Alland & Robert, à St-Aubin-sur-Gaillon. Celle-ci vient d’inaugurer 
une 4e ligne de production.
Avec le printemps, le soleil revient petit à petit sur nos contrées ; et 

avec lui des sorties, des salons, de beaux rendez-vous touristiques et 
culturels. Profitons de la douceur de vivre sur notre beau territoire !
Bernard Leroy
Président de l’Agglomération Seine-Eure
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Randonn eurs,
devenez baliseurs !
Le Comité Départemental de la Randonnée de l’Eure 
(CDRP27) et l’Agglo recherchent des baliseurs de circuits de 
randonnée pour le secteur de Pont-de-l’Arche. La mission 
consiste, par équipe de deux, à orienter les randonneurs en 
marquant le parcours à la peinture et parfois à assurer un 
petit entretien sur le chemin (au sécateur) pour le rendre 
lisible et accessible. À titre d’exemple, le balisage de 20 km 
de chemins nécessite une  ou deux journées par an. Le 
CDRP27 forme au balisage et remet une carte de baliseur 
offi ciel délivrée par la FFRandonnée qui comprend une 

assurance couvrant 
cette activité. 
Elle fournit le 
matériel nécessaire 
au balisage et 
indemnise des 
frais de transport 
pour assurer cette 
mission.

Cette année, pour 
la première fois, 
le festival Les 
Embarqués se 
 déroule sur 2 jours, 
au parc de Léry-
Poses. Deux jours 
de spectacles 
entre terre et eau, 
d’émotion et de 
surprises. On vous 
donne d’ores et déjà 
rendez-vous !

datesLes

Le Fisac (Fonds d’Intervention 
pour les Services, l’Artisanat et le 
Commerce), dispositif de  l’État 
soutenu par l’Agglo, a pris fi n 
en novembre 2022, après avoir 
accompagné 232 entreprises 
en 10 ans.  Forts de ce succès, 
les élus communautaires ont 
souhaité poursuivre le soutien 
aux commerces situés en 
centre-ville/centre-bourg (hors 
franchises) avec un nouveau 
dispositif. Avec l’appui de la 
Région Normandie, deux aides 
sont mobilisables selon les types 

de travaux : la modernisation et 
l’accessibilité du point de vente, et 
le développement des activités et/
ou de l’outil de production. Le taux 
de subvention varie en fonction du 
projet d’investissement : de 20 à 
 40 % d’aide, plafonnée à 12 000 €. 
Pour y prétendre, les commerçants 
doivent justifi er d’au moins 36  mois 
 d’activité. Pour connaître toutes les 
modalités de ce nouveau dispositif : 
sophie.ducardonnet@seine-eure.com

De nouvelles 
aides pour les 
commerçants

d’infos
eure.sentiers-itineraires@ffrandonnee.fr
seinevexin27@gmail.com

15
16

JUIN.

Le château
 retrouve ses 
jardins
L’Agglo, au nom de  l’État, 
engage d’importants 
travaux de réhabilitation 
au château de Gaillon. Mais 
que serait un château sans 
ses jardins originels ? Bonne 
nouvelle : les communes de 
Gaillon et du Val d’Hazey 
ont accepté de transférer 
à l’Agglo les 30 hectares 
qui constituent les jardins 
historiques du château, 
c’est-à-dire les jardins bas, 
les jardins hauts et le parc. 
L’Agglo a l’ambition de 
monter un projet végétal 
inspiré de l’histoire du site. 
On devrait y trouver du 
maraîchage, des jardins 
familiaux, ornementaux et 
un parc forestier.

©
J

F
 L

a
n

g
e

4 Le mag de l’Agglo Seine-Eure

se le dire



mot
Jema
n.f. pluriel
1 – Acronyme signifi ant Journées 
Européennes des Métiers d’Art

2 – Se déroulent partout en 
France, en Europe et au château 
de Gaillon du 5 au 7 avril.

3 – Manifestation, ouverte à tous, 
rassemblant plusieurs dizaines 
d’artisans d’art de la région dans 
un écrin exceptionnel

4 –  Événement participant à une 
meilleure reconnaissance des 
métiers d’art

5 – Perpétuent le savoir-faire 
français dans la réalisation 
 d’objets d’exception ou du 
quotidien

Le

Et vous, que feriez-vous
dans 85  m2 ?
L’Espace St-Cyr, lieu d’exception dédié à 
l’artisanat d’art, au Vaudreuil, ouvre ses 
portes aux esprits visionnaires et audacieux ! 
Au cœur d’un cadre prestigieux composé 
des ateliers St-Cyr et du Carré St-Cyr, 
ancienne église du  XVe siècle devenue 
galerie d’art, l’Agglo propose un espace 
unique à la location de près de 85  m2, 
destiné à devenir un espace de détente et 
de consommation. Que feriez-vous dans un 
tel lieu ? Un salon de thé, un bar à vin, autre 
chose à la fois haut de gamme et créatif ? 
Les dossiers de candidature sont à envoyer 
dès maintenant à Imc@seine-eure.com.

La Team Val’Eure Triathlon 
recherche des bénévoles
Team Val’Eure organise le triathlon des 2 amants, 
dimanche 15 septembre. Pour que cette journée 
sportive soit une réussite, l’association 
recherche des bénévoles. Pas 
besoin de compétences 
particulières. Venez juste 
avec votre motivation et 
votre bonne humeur ! 
Les bénévoles seront 
très utiles à différents 
postes : sécurisation des 
carrefours, montage la 
veille, démontage le soir, 
ravitaillement, soutien 
aux athlètes…
Intéressé ? : 
triathlon2amants@gmail.com

Tous les 
détails ici

Faites de la Musique :
le casting !
Vous jouez d’un instrument ? Vous faites partie d’un 
groupe de musiciens amateurs ? Pont-de-l’Arche organise 
un casting samedi 6 avril, à partir de 14h, à l’espace des 
Arts’Chépontains, ouvert aux adultes et adolescents. Le 
grand public votera à partir de 18h. Les gagnants pourront 
participer à un grand rendez-vous musical participatif 
les 21 et 22 juin. Les inscriptions sont prises jusqu’au 
16 mars à culture@pontdelarche.fr ou 02 32 98 90 83. Autre 
possibilité de participer le 22 juin : l’atelier de musique 
assistée par ordinateur (MAO). Il suffi t d’être âgé de 13 à 
17 ans et de s’inscrire avant le 31 mars à l’Espace Jeunes, 
auprès de amaury.snappe@pontdelarche.fr. À l’issue, 
les participants bénéfi cieront d’un atelier MAO avec 
un professionnel du conservatoire de Val-de-Reuil.
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Le vœu d’un tourisme pour tous
Quand Bernard Leroy a présenté ses vœux aux élus et aux partenaires 

de l’Agglo, il est arrivé à vélo sur une scène où une forêt et un coin 
camping avaient été reconstitués. Le tourisme fait partie des grandes 

ambitions de l’Agglo pour 2024. Toutes les formes de tourisme !

Tourisme nature

Quand la nature 
fait le show
Entre les rivières, les coteaux et la forêt, la nature 
offre une multitude d’activités à explorer. Parmi 
les nouveautés, « Gare à Gare » vous mènera loin ! 
Le concept : parcourir la vallée de la Seine, à pied 
et en train. Il est possible par exemple de partir 
de Rouen à pied et de rejoindre le territoire Seine-
Eure. Pour le retour, on prend le train à la gare 
de Val-de-Reuil. En 2024, deux nouvelles étapes 
sont proposées : Val-de-Reuil – Gaillon-Aubevoye 
et Gaillon-Aubevoye – Giverny (gare de Vernon). 
Au total, 98 km d’itinéraire nature sur le GR 2, à 
parcourir à son rythme. Entre 20 et 25 km séparent 
chaque étape (ou chaque gare) soit 7 ou 8 heures 
de marche par jour. Les offices de tourisme 
proposent une pochette du parcours Gare à Gare, 
gratuite, contenant une carte générale du tracé, 
une fiche par étape, une description du « pas à 
pas », des infos pratiques et les lieux où se restaurer 
et se loger. Gare à Gare s’inscrit dans la dynamique 
régionale « Normandie sans ma voiture ». Une offre 
qui invite à pratiquer le tourisme autrement…

Taïaut sur le trail !
Vous recherchez les stations de trail comme 
d’autres cherchent les stations de ski ? Vous 
êtes au bon endroit ! L’entreprise On Piste a 
réalisé un diagnostic, avec la collaboration du 
VRAC (Val-de-Reuil Athlétique Club), Trail’Eure 
27 et l’association Trail des 2 amants. Le résultat 
est positif puisque 3 parcours sont validés et 
fléchés : La Pression (8 km) qui fait le tour du 
lac des Deux-Amants au parc de Léry-Poses, 
la Piquette (12 km, 199 m de dénivelé positif) qui 
part de la plage de la Capoulade (toujours à 
Léry-Poses) pour commencer à s’attaquer à la 
côte des Deux-Amants et La Sans Voix (15 km, 
293 m de D+), qui pousse encore un peu plus 
loin le parcours de la Piquette. Objectif 2024 : 
proposer 8 parcours de trail sur le territoire 

Seine-Eure. Ils sont à retrouver 
sur l’appli On Piste (ou sur ce 
QR Code) et sur les sites de 
l’office de tourisme et du pôle 
métropolitain Rouen Seine-Eure.
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Tourisme d’affaires

Mes rendez-vous 
professionnels dans 
un lieu exceptionnel
L’État a confié à l’Agglo les clefs du château de Gaillon 
pour conduire un vaste programme de développement 
de la bâtisse et de ses jardins. « Nous voulons en faire 
un lieu touristique mais aussi un lieu de séminaire 
pour les entreprises et un lieu de réception pour 
les événements familiaux » avait annoncé Bernard 
Leroy, lors des vœux aux partenaires, le 16 janvier. 
Avec également le Hub Expo & Congrès, à Louviers, 
ouvert en septembre 2022, l’Agglo dispose de 
sites exceptionnels pour développer le tourisme 
d’affaires. Pour proposer une offre complète, l’office 
de tourisme a créé le club Destination Affaires en 
mai 2022. Il regroupe à la fois 28 prestataires du 
territoire proposant des lieux de réunion, mais aussi 
9 structures proposant 59 activités de team building 
(sportives, culturelles, ludiques, bien-être). « Une 
entreprise qui souhaite organiser un événement sur 
l’Agglo peut s’adresser au Club qui lui transmettra 
une liste de lieux répondant à ses besoins, une liste 
de traiteurs, des animations, et les coordonnées de 
NL Event qui propose des produits clé en main et 

se charge de toute l’organisation pré-événement » 
précisent Nolween Drieux et Axelle Bucaille, chargées 
du club Destination affaires à l’office de tourisme.

Tourisme de patrimoine

La vie de château… ou la case prison
L’Agglo a l’ambition de faire renaître le château de 
Gaillon, joyau de la Renaissance, pour qu’il devienne 
un marqueur incontournable du tourisme culturel 
et d’affaires en Normandie. Le conservatoire de 
musique et de théâtre déménagera aussi dans une 
des ailes. Un auditorium de 200 places sera créé pour 
les représentations et les répétitions. Les jardins bas 
seront réhabilités pour accueillir un potager et un jardin 
d’agrément, ouverts aux visiteurs et aux habitants.
À Pont-de-l’Arche, l’Agglo s’est aussi engagée dans la vaste 
rénovation du bailliage de Pont-de-l’Arche, bâtiment du 
XVIIe siècle qui a eu des fonctions de justice, de prison et 
de mairie. Les graffitis creusés dans ses pierres, les geôles, 
les lourdes portes, les murs épais en font un exemple rare 
du patrimoine carcéral. Après sa restauration, sa nouvelle 
vocation s’appuiera sur son passé judiciaire et carcéral. 
Un escape game et une expérience immersive y seront 
imaginés. La convivialité sera apportée par la présence 
d’un bar à jeux, d’un café et de petite restauration. Le 
concept : « S’évader au bailliage de Pont-de-l’Arche ». 
Il ne faut pas quitter Pont-de-l’Arche sans visiter la 
ville avec l’application Seine-Eure s’imagine. Grâce à 
la réalité virtuelle et les captations 360°, vous plongez 
immédiatement dans le Pont-de-l’Arche médiéval, 
guidé par Gervald, le fantôme du maître du pont. 

d’infos
un onglet « Affaires » a été créé sur le 
site de l’office de tourisme Seine-Eure.
tourisme-seine-eure.com
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Coup d’accélérateur sur 
les aides à la rénovation

C’est le bon moment pour rénover son logement !  
Depuis le début d’année, les aides de l’État sont à la hausse 

pour que vos factures d’énergie soient à la baisse.

B onne nouvelle, l’aide de 
l’Anah (agence nationale 
de l’habitat), MaPrimeRé-
nov’, peut couvrir jusqu’à 

90 % du montant des travaux, voire 
même 100 % pour les familles les 
plus modestes, quand elle est asso-
ciée à d’autres aides locales.
Les efforts de l’État se portent 
principalement sur la rénovation 
énergétique globale (réalisation 
d’au moins 2 actions de travaux 
d’isolation ou remplacement des 
fenêtres), les logements très dégra-
dés ou l’adaptation du logement 
pour les personnes en perte d’au-
tonomie. « La rénovation “geste par 
geste” (c’est-à-dire uniquement un 
type de rénovation) est possible 
mais moins intéressante. Il ne sert à 
rien de poser une pompe à chaleur 
si la maison est mal isolée » prend 

pour exemple Yoanna Mansvelt, 
conseillère rénovation à La maison 
de l’habitat.

Le parcours accompagné 
en 4 points
1 – Contacter l’espace 
France Rénov’.
Pour les habitants de l’Agglo, il 
s’agit de La maison de l’habitat : 
02 32 63 63 00 ou maison-habitat.
seine-eure.fr
2 –  Faire un audit énergétique.
Les conseillers rénovation de La 
maison de l’habitat vous indiquent 
et vous aident à demander toutes 
les aides possibles pour réduire la 
note de cet audit obligatoire. Son 
prix moyen est de 1 400 €. La Région 
Normandie prend à sa charge 
800 € qui seront déduits de la fac-
ture du bureau d’études. Pour les 

habitants du territoire Seine-Eure, 
l’Agglo apporte en plus une aide de 
550 à 700 €, ce qui laisse un reste à 
charge très mince, voire nul !
3 – Trouver « Mon 
accompagnateur Rénov ».
C’est obligatoire pour l’obtention de 
la subvention Ma Prime Rénov’ Par-
cours Accompagné. A La maison 
de l’habitat, ce service est gratuit et 
neutre.
4 – Faire au moins  
2 gestes d’isolation.
Attention, ne pas commencer les 
travaux ni signer de devis avant 
d’entamer ces démarches au risque 
de passer à côté des aides finan-
cières. 
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d’infos
maison-habitat.seine-eure.fr
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Douze parcelles 
encore disponibles
Après la phase 1 qui comprenait 
22 parcelles, Terres à Maisons a 
démarré la commercialisation des 
30 terrains de la phase 2 du Verger 
du Manoir. Une douzaine d’entre 
eux est encore disponible. « Avec 
l’inflation et la hausse des taux 
bancaires, la conjoncture est un 
peu plus difficile mais le Verger du 
Manoir est une opération qui plaît 
beaucoup » constate-t-on chez Terres 
à Maisons. Autour du manoir du 
Sang Mêlé, les 12 parcelles affichent 
des superficies de 365 m2 à 662 m2, 
commercialisées entre 62 000 et 
75 000 €. Avantage : une réduction 
des frais de notaire s’applique qui 
peut aller jusqu’à 3 000 €. L’Agglo 
Seine-Eure verse également aux 
particuliers une prime de 2 à 6 000 € 
(sous conditions de ressources). 

Le salon Habitat, Immo et 
Jardin et le Village zéro déchet 
vous attendent au Hub Expo & 
Congrès, 26 avenue Winston-
Churchill à Louviers. 10h-18h (17h 
dimanche). Entrée gratuite.

13 
14

AVRIL

 d’infos
terresamaisons.com.  
Pour la prime de l’Agglo :  
maison-habitat.seine-eure.com

Un prix pour le Verger du Manoir
Le concours national d’Art Urbain a récompensé du Prix des Maires 
le programme immobilier le Verger du Manoir, à Heudebouville. 
Il a été remis à Hubert Zoutu, maire d’Heudebouville, et Jean-
Baptiste Crestin, directeur général de Terres à Maisons.

«  Nous nous attachons à 
améliorer l’état des espaces 
naturels que nous acquérons. 
C’est particulièrement vrai au 
Verger du Manoir » fait remarquer 
Jean-Baptiste Crestin, dirigeant 
de Terres à Maisons. À l’origine de 
ce projet, une réflexion entamée 
de longue date entre la commune 
et l’Agglo sur le devenir des 
abords de cet ancien manoir du 
XVIe siècle laissé à l’abandon.
Après avoir été identifié comme 
« site de développement urbain à 
fort enjeu » pour la commune, il a 
été acquis par l’Agglo en 2014. Dès 
lors, l’idée a été d’y développer 
un projet qui propose une offre 
diversifiée en logements, tout en 
préservant sa forte identité pay-
sagère et patrimoniale.
Cette volonté s’est traduite par le 
lancement, en 2019, d’un appel à 
projets.

La faune et la flore 
préservées
Terres à Maisons l’a remporté 
et n’a pas ménagé ses efforts 
pour restaurer le patrimoine 
environnemental et paysager. La 
charretterie, à l’abandon, a été 
démontée, restaurée et déplacée 
dans le verger. Des nids artificiels 
pour hirondelles y ont été placés 

pour inciter les oiseaux à revenir. 
Un verger conservatoire, composé 
de 60 arbres et haies fruitiers, a 
été planté sur un hectare dans 
lequel des animations sont 
prévues. Les mares présentes 
sur le site ont été curées pour 
retrouver une véritable vocation 
hydraulique, et les haies parfois 
trouées ou en mauvais état ont 
été enrichies et replantées. Enfin, 
les murs en bauge et pierre ont 
été conservés et restaurés.

171
C’est le nombre 
de dossiers traités 
par La maison de 
l’habitat en 2023, 
dont 111 de rénovation 
énergétique. Ce 
type de travaux a 
permis de réaliser 
61 % d’économie 
d’énergie en moyenne.

Le chiffre

datesLes

La charretterie, après rénovation
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« Cocoon, version 2, est un outil pour 
les familles et les jeunes parents, à la 
recherche d’un mode d’accueil pour 
leurs enfants de moins de 4 ans. C’est 
un vrai plus pour notre territoire ! 
C’est aussi un accompagnement fort 
pour les assistantes maternelles et les 
professionnels de la petite enfance. 
Un service public gratuit ! »

1 Un site Cocoon 
plus complet
Pour trouver un mode d’accueil 

pour leurs enfants (0 à 4 ans), le 
site Cocoon, créé en 2021, a révolutionné 
la recherche des parents sur l’Agglo 
Seine-Eure. En 3 clics, leur demande est prise en compte, 
les recherches s’enclenchent et un suivi individualisé 
est proposé. Cocoon vient encore d’évoluer ! Grâce à 
leur compte utilisateur, les familles voient l’historique 
de leur demande et l’état de leur traitement. Il permet 
aussi de suivre l’actualité de la petite enfance sur le 
territoire Seine-Eure. Autre évolution : les assistantes 
maternelles peuvent y créer leur compte, sont 
accompagnées dans leur profession, peuvent s’inscrire 
aux ateliers d’éveil, créer un livret d’accueil personnalisé 
pour favoriser leur embauche, tandis que les parents 
peuvent trouver le professionnel le plus proche de 
leur domicile ou de leur lieu de travail, grâce à la 
géolocalisation. Ils sont également aidés dans leur rôle 
d’employeurs. Cocoon optimise toutes les démarches et 
est devenu plus simple, plus rapide, plus transparent ! 

Un pôle pour accompagner 
la petite enfance
Inauguré le 13 février, le Pôle petite enfance, 

à Pont-de-l’Arche, abrite toutes les structures 
utiles aux petits et aux parents : un LAEP (lieu d’accueil 
enfant-parent) partagé avec le Relais Petite Enfance des 
assistantes maternelles ; le bureau de la psychologue, une 
crèche «Les P’tits Loups» de 45 berceaux (dont 5 réservés 
aux entreprises) et un jardin. Les 8 salariés de la crèche 
Bidibul ont été repris par « Les Petits Chaperons Rouges », 
le gestionnaire de la nouvelle crèche. Avec eux, 7 autres 
professionnelles ont été recrutées ainsi que 2 agents 
polyvalents. « Les enfants ont retrouvé leurs référentes 
de section et se sont vite habitués au nouveau lieu » 
remarque Astrid Ancelot, directrice de la crèche. Des 
salles peuvent aussi être utilisées par toutes les structures 
du Pôle, comme la salle snoezelen. Un bureau de la 
PMI (protection maternelle et infantile) doit compléter 
l’offre. « Avec ce lieu unique dans le département, nous 
souhaitons que les enfants évoluent dans un environnement 
propice à leur bien-être et leur épanouissement » 
a souligné Bernard Leroy à l’inauguration.

Les nymphéas 
viennent 
d’éclore

C’est certainement 
l’un des plus beaux 
centres de loisirs de l’Agglo. 
Les nymphéas ont ouvert 
à Courcelles-sur-Seine début 
janvier. On y découvre d’abord un grand 
préau couvert de 300 m2. Le centre de 
loisirs ne fonctionne pas par tranche d’âge mais 
par activités. « Cela permet davantage d’échanges, 
développe le langage, et les fratries ne sont pas 
séparées » explique la responsable, Delphine 
Morelle. Petits et grands se retrouvent dans des 
salles thématiques (théâtre, sciences, bibliothèque-
ludothèque, salle multisensorielle, etc). Une cuisine 
pédagogique incite les enfants à mettre la main à 
la pâte. Chez les ados, une salle de rencontre et un 
baby-foot facilitent les interactions. Les Nymphéas 
s’ouvriront aussi à des expositions et à des 
partenariats avec des structures et associations.

Du neuf pour la jeunesse
Trois ouvertures essentielles pour les enfants ont marqué ce début d’année. 
L’Agglo a construit un centre de loisirs à Courcelles sur-Seine, un Pôle petite 
enfance à Pont-de-l’Arche et enrichi le site internet Cocoon. Présentation.

René Dufour, 
vice-président 
Enfance-Éducation
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Après une année entière d’activités, le Hub Expo & Congrès s’affi rme comme 
un lieu incontournable d’organisation de salons grand public et d’événements 

d’entreprises. Pleins feux sur trois salons de ce premier semestre 2024.

Quel bilan tirez-vous de 2023 ?
Nous avons organisé 51 événements. Parmi 
eux, on compte 6 salons grand public, 
9 événements autour de la culture et du 
spectacle, 2 salons B to B et 34 événements 
d’entreprises ou institutionnels.

Le bilan semble donc plutôt positif
Oui, le Hub a accueilli 25 500 visiteurs 
en un an et son taux d’occupation est 
de 42 %. Ces chiffres prouvent qu’un 
tel équipement était attendu sur le 
territoire. Notre propre structure, Seine-
Eure  Événements, a conçu 4 salons, qui 
seront reconduits cette année : le salon 
de l’Habitat, Tendance Mariage et Fêtes, 
Made in France et Culture Vinyle.

Quels sont les grands rendez-vous 
de 2024 ? *
• 6 et 7/04 : Salon auto, moto, mobilité
•  13 et 14/04 : Salon Immo et jardin
• 24 au 26/05 : Salon Souffl e
• 31/05 au 2/06 : Festival des conservatoires
• 21 et 22/09 : Culture Vintage
• Octobre : Salon du Bien Vieillir
• Octobre : « Halles éphémères »
• 23 et 24/11 : Tendance Mariage et Fêtes
• 30/11 et 1/12 : Un Noël Made in France
* Les dates sont susceptibles d’être modifi ées

d’infos
hubexpocongres.com

 Hub Expo & Congrès
26 avenue Winston-Churchill, Louviers 
02 32 63 63 31

Salon Auto-Moto-Mobilité : 
une première au Hub
6 avril : 10h-19h ; 7/04 : 10h-18h, gratuit
Organisé par France Events, ce 
salon ne rassemblera que du neuf : 
des modèles récents de voitures 
thermiques, électriques et hybrides, 
des motos et des vélos électriques et 
classiques pour y associer aussi les mobilités douces.

Salon Habitat, Immo et Jardin : 
Tout pour être bien chez soi
13 avril, de 10h à 18h et 14/04 de 10h à 17h, gratuit
C’est le lieu privilégié pour découvrir les nouveaux 
programmes immobiliers sur l’Agglo, mais aussi rénover 
son bien. Appartements, maisons, services immobiliers, 
entreprises de rénovation et d’aménagement intérieur 
et extérieur, adaptation à l’autonomie avec la présence 
de Soliha et son truck, experts en fi nancement, 
professionnels du jardin présenteront leurs offres. Le 
salon fête aussi le retour du village zéro déchet, avec 
la collaboration de La Ressourcerie. Le Hub accueillera 
des associations  œuvrant pour l’environnement.

Salon Souffl e : les métiers 
d’art à l’honneur
24-26 mai – 5 €
Ville et Métiers d’Art a choisi le 
territoire Seine-Eure pour organiser 
le premier salon Souffl e, salon haut 
de gamme dédié aux métiers d’art, 
organisé en région. 50 à 60 artisans 
d’art, au savoir-faire exceptionnel, 
présenteront leurs plus belles pièces 
aux collectionneurs, architectes 
d’intérieur et amateurs d’art.
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Les grands rendez- vous 
du Hub Expo & Congrès
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Du bois naît la musique
Agathe Bejerano Calderon est luthière et fabrique des violes de gambe. Elle a trouvé aux 
ateliers St-Cyr, au Vaudreuil, l’environnement pour travailler dans de bonnes conditions.

« J’ai démarré mon activité chez moi, 
mais je cherchais un lieu à partager 
avec d’autres artisans d’art. Ici c’est 
l’endroit parfait. Je veux m’isoler 
pour travailler : je ferme ma porte ; 
je l’ouvre si je veux participer au 
microcosme du lieu. » Agathe Beje-
rano s’est installée en novembre aux 
Ateliers St-Cyr. Elle a quitté la région 
parisienne pour gagner en espace 
sans trop s’éloigner de sa famille. « Et 
le loyer est progressif, ce qui est très 
appréciable quand on démarre » 
ajoute-t-elle. Ses études littéraires 

n’étaient pas censées la mener à la 
fabrication de violes de gambe. La 
rencontre avec une luthière a été le 
déclic. L’école nationale de lutherie, 
à Mirecourt, dans les Vosges, lui a 
appris à fabriquer des instruments 
à cordes frottées mais c’est sur la 
viole de gambe qu’elle a jeté son 
dévolu. « Il est possible d’agir sur le 
son à différentes étapes de sa fabri-
cation et c’est un instrument qui est 
personnalisable. Le fait de pouvoir 
adapter le son et l’esthétique à 
chaque musicien, comme à l’époque 

baroque, m’intéresse beaucoup et la 
musique écrite pour cet instrument 
est magnifique » justifie la luthière.

Un lieu inspirant
Il faut 2 à 4 mois pour fabriquer une 
viole. « Il n’existe qu’une douzaine 
de luthiers de violes de gambe en 
France et c’est un instrument qui 
connaît un renouveau depuis une 
quarantaine d’années, notamment 
grâce au film “Tous les matins du 
monde“, indique Agathe. St-Cyr est 
très inspirant. L’atelier est lumineux, 
j’entends la cloche de l’église. Avoir 
sa place dans une Agglo tellement 
investie dans les métiers d’art est 
une vraie chance pour moi. Elle 
donne un cadre professionnel à 
mon entreprise, me tire vers le haut, 
et me donne l’impression que je par-
ticipe moi aussi à l’évolution de mon 
métier », confie l’artisan.

Expo De Bois et de Papier 
au Carré St-Cyr
Si le papier vient du bois, des œuvres d’art viennent des deux. 
Réunir des créations uniques composées de l’un ou l’autre de ces 
matériaux est le sujet de l’exposition « De bois et de papier », visible 
du 18 avril au 25 août, au Carré St-Cyr. Les 13 artisans d’art, à force 
de connaissance de la matière, de maîtrise de leur technique, 
d’expérimentation, parviennent à la sublimer en des pièces uniques. 
Leur écriture artistique prend la forme de sculpture de papier, de 
tableaux, de luminaires, de mobilier, d’objets et de bijoux. Une expo 
qui montre toute la variété de création qu’offrent le bois et le papier !
Du 18 avril au 25 août, du mercredi au dimanche,  
de 13h30 à 19h. 28 bis rue Arthur Papavoine, Le Vaudreuil

d’infos
Visite commentée sur rendez-
vous (groupe de 10 personnes 
minimum) – Tarif : 4 €/pers.
Renseignements et réservation :  
Marie-Laure Letellier – 
06 80 12 64 13 –  
marie-laure.letellier@seine-
eure-evenements.fr

 d’infos
agathe.bejerano@gmail.com
06 68 15 66 99
agathebejerano.wixsite.com/ 
my-site-1

 

Agathe Bejerano Calderon 
aime personnaliser les violes 
de gambe qu’elle fabrique

L’artisanat d’art  
s’épanouit en Seine-Eure
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Le fil de sa vie
Véronique Boyens est filographe, comme seulement une dizaine d’artisans dans le monde.  
Elle s’est installée aux Ateliers St-Cyr en novembre 2023.

Malgré sa grande silhouette, 
Véronique Boyens vous met immé-
diatement à l’aise, a le tutoiement 
facile et le regard franc. Sur son 
tabouret, dans son atelier de l’Es-
pace St-Cyr, elle déroule le fil de sa 
vie sans détour.
À seulement 44 ans, Véronique 
comptabilise 20 ans dans la com-
munication marketing dont 10 aux 
États-Unis. Elle s’y est installée à 
30 ans et son métier l’a fait voya-
ger dans tout le pays. Il lui a surtout 
permis d’assouvir sa passion pour 
la photographie. De fil en aiguille, 
ses photos sont exposées à Paris, 
Bruxelles (son pays d’origine), New 
York… Deux événements vont modi-
fier le cours de sa carrière : le Covid 
et la maladie de son compagnon.

Une roue de vélo et du fil
Pour se « vider la tête », elle com-
mence à réaliser des tableaux à 
base de fil tendu. Elle utilise les 
roues de vélo et le fil de couture 
qu’elle trouve dans l’atelier et la 
boîte à couture des parents de son 
conjoint. Un article va tout changer. 
« Il portait sur un ingénieur grec qui 
est parvenu à traduire la technique 
de l’image, donc du pixel, en lignes 
droites. L’idée d’associer la photo 
et le fil m’a séduite. Je suis partie 
de cette technique, que j’ai amé-
liorée pendant 2 ans pour réaliser 
mes tableaux » montre Véronique. 
Elle utilise toujours des roues de 
vélo qu’elle ponce, peint, cercle 
de cuir et sur lesquelles elle pose 
200 à 300 accroches. Dessus, elle 
tire son fil en ligne droite, sans 
jamais le nouer ni l’interrompre. Le 
nombre de passages à un même 
endroit crée des zones plus ou 
moins sombres, dessine un visage, 
lui donne du relief. Sa Joconde, 
sa Jeune fille à la perle ou encore 
sa Vénus de Botticelli sont criants 
de réalisme.

Tout est ensuite allé très vite. En 
janvier 2023, elle reçoit une lettre 
d’Ateliers d’Art de France qui l’in-
forme qu’elle est sélectionnée pour 
exposer au salon Révélations à 
Paris. Marie-Laure Letellier, com-
missaire d’exposition au Carré 
St-Cyr, au Vaudreuil, la repère et lui 
propose de participer à l’exposition 
« Ce qui nous lie ». « J’ai découvert 
les Ateliers à cette occasion et j’ai eu 
envie de m’installer dans de bonnes 
conditions » sourit Véronique.

Tisser des liens
Plus que l’atelier, elle apprécie le 
lien qui se noue entre artisans, de 
pouvoir échanger sur des problé-
matiques communes. « On sent ici 
l’ambition de l’Agglo de développer 
les métiers d’art comme activité 
économique. C’est un lieu qu’on 
a envie de faire rayonner. Je me 
sens très redevable d’être ici. » La 
filographe veut encore faire évo-
luer son art, en y intégrant çà et 
là quelques fils de couleur ou en 
s’essayant à l’art contemporain. 
De quoi lui donner peut-être du fil 
à retordre… ce qui n’est pas pour lui 
déplaire.

 
©
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La Normandie 
s’expose 
aux Ateliers 
d’Art de France

Ateliers d’Art de France 
a choisi l’Agglo Seine-
Eure pour organiser 
le concours qui 
porte son nom, pour 
l’ensemble de la région 
Normandie. Parmi 
les 31 dossiers reçus, 
12 artisans sélectionnés 
présenteront une pièce 
dans le volet « création » 
ou « patrimoine » 
au Carré St-Cyr, au 
Vaudreuil. Deux artisans 
seront sélectionnés 
par un jury, le 8 avril, 
pour concourir au 
niveau national, à 
Paris. Les oeuvres des 
12 candidats normands 
feront l’objet d’une 
exposition au Carré St-
Cyr, du 6 mars au 7 avril.
Du mercredi au 
dimanche, de 
13h30 à 19h.

contact@
veroniqueboyens.com
veroniqueboyens.com

 veronique.boyens

Beaucoup de fil mais 
pas d’aiguille pour 

Véronique Boyens !
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Alland & Robert  
met la gomme sur l’acacia
Alland & Robert a inauguré sa 4e ligne de production de 
gomme d’acacia mardi 6 février, dans son usine de St-Aubin- 
sur-Gaillon. Elle augmente sa capacité de production 
de 50 % et lance une nouvelle gamme innovante.

Le nouvel atelier s’étend sur 3 000 m2. Inaugurée le 6 février, cette unité, 
opérationnelle depuis janvier, va augmenter la transformation de 
gomme d’acacia de 50 %, soit 30 000 tonnes contre 20 000 aujourd’hui. 
Alland & Robert se positionne comme l’un des deux premiers produc-
teurs au monde. « La gomme d’acacia est un produit 100 % naturel qui 
remplace les produits de synthèse que l’on trouve dans l’alimentaire, la 
cosmétique, la santé » précise Charles Alland, PDG de l’entreprise, qui 
représente la 6e génération de cette entreprise familiale. L’extension 
du site de production va également générer la création de 25 emplois.

Un produit très tendance
Ce produit semble posséder toutes les vertus. Sans goût, ni odeur, ni 
couleur, faible en calorie, la gomme est utilisée dans l’agroalimentaire 

(sous le code E414). Constituée à 95 % de fibres, elle 
est idéale dans les produits diététiques, pour 

les sportifs et dans les gammes de produits 
vegan. Ses qualités intéressent aussi l’in-

dustrie pharmaceutique et cosmétique.
La gomme d’acacia est récoltée 

du Sénégal à l’Érythrée, dans une 
zone surnommée « la ceinture de la 
gomme ». « La gomme fait vivre des 
milliers de personnes en Afrique » 
souligne Charles Alland.

Outre l’augmentation de la pro-
duction, le nouvel atelier permet 

de produire une nouvelle gamme, 
Beyond Acacia®, qui offre encore de 

nouvelles perspectives d’application. 
Alland & Robert est fortement engagée 

dans une démarche RSE, qui s’applique 
autant en France qu’en Afrique.

Un nouveau site Hermès
Un 5e site Hermès va prochainement s’implanter sur 
le territoire, à Pîtres, sur la friche industrielle Bonna 
Sabla, de 15 hectares. La célèbre maison est déjà 
présente au Vaudreuil (Hermès Parfums), à Val-de-Reuil 
(Maroquinerie de Normandie), et à Louviers pour la 
maroquinerie-sellerie et l’école des savoir-faire. Cette 
nouvelle unité vient renforcer l’ancrage sur le territoire 
normand d’Hermès et de sa filiale Hermès Parfums.

Le centre de santé 
aux petits soins 
des habitants
Le centre communal de 
santé d’Heudebouville a été 
inauguré mercredi 7 février. 
Un médecin généraliste, des 
infirmières, une psychologue et 
une sophrologue y accueillent 
une patientèle déjà fournie.

Difficile de reconnaître l’école 
maternelle. Les travaux menés 
pendant un an l’ont totalement 
transformée en centre de santé, 
comprenant 3 bureaux dans la 
partie médicale et 3 dans la partie 
des spécialistes. Laurine, à l’accueil, 
dirige les patients. Une importante 
rénovation énergétique a été réalisée 
avec l’aide de l’Agglo, en plus d’une 
restauration totale du bâtiment 
et de la création de parkings.

Consolider l’offre de soin
Ouvert depuis début octobre, le centre 
de santé accueille Eva Gosselin, 
médecin généraliste, salariée de la 
commune, qui s’y est installée en avril 
2023. Côté spécialiste, elle a été rejointe 
par Stéphanie Le Garrec, psychologue 
clinicienne, conventionnée par 
l’Assurance Maladie, et Isabelle 
Rogemans, sophrologue. Les 
permanences de 3 infirmières 
libérales complètent l’offre.
« Nous espérons qu’Eva Gosselin 
sera rejointe par d’autres médecins 
généralistes. Avec cette réalisation, 
nous consolidons l’offre de soins 
sur le territoire Seine-Eure » a 
déclaré le maire Hubert Zoutu.
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Elle n’existait plus depuis 1955, elle 
devient à nouveau une réalité. Cette 
future desserte pourrait intéresser 
1 000 voyageurs par jour. Dans un 
premier temps, le passage d’un train 
par heure dans chaque sens est envi-
sagé pour un trajet de 30 min. La 
ligne traversera Louviers, St-Etienne-
du-Vauvray, Val-de-Reuil, Oissel, 
Sotteville et Rouen pour poursuivre 
vers Le Havre.

Une halte en entrée 
de ville de Louviers
Le coût de la réouverture est estimé à 
43 M€, financés par l’État et la Région 
« mais il faut rajouter le matériel rou-
lant. Nous serons plutôt aux alentours 
de 100 M€ » souligne Jean-Baptiste 
Gastinne. La réouverture d’une ligne 

après 69 ans ne se fait pas sans mal. Il 
faut réhabiliter la voie existante entre 
Louviers et Val-de-Reuil, électrifier ces 
6 km de ligne, la raccorder à la ligne 
Paris-Le Havre, rénover les ponts fer-
roviaires et les ouvrages hydrauliques, 
trouver une solution à l’épineux pro-
blème des passages à niveau, modifier 
les installations de signalisation et 
d’un poste d’aiguillage, créer une halte 
à Louviers puisque l’ancienne gare est 
devenue la Gare aux Musiques…
« La réouverture de la ligne est com-
plémentaire du bus à haut niveau de 
service entre Louviers et Val-de-Reuil. 
Cette nouvelle offre de train va dans 
le sens de la décarbonation que l’Ag-
glo met en place sur son territoire » se 
satisfait Bernard Leroy. Cette halte 
s’intégrera dans l’aménagement d’un 

nouveau quartier à l’entrée de ville 
déjà composée de Caséo, Glacéo et 
de nouveaux logements. 

Une ligne de train Louviers-Rouen sur les rails
Vincent Palix, directeur régional de SNCF Réseau, et Jean-Baptiste Gastinne, vice-président de Région, ont 
présenté la future ligne ferroviaire Louviers-Rouen, avec Bernard Leroy, président de l’Agglo Seine-Eure et 
François-Xavier Priollaud, maire de Louviers. Les études sont lancées pour une mise en service en 2030-2032.

Adopte un cycle : le vélo SUR MESURE
Passionné de vélo, Cyrille Baglan, habitant de Terres de Bord, a monté l’autoentreprise Adopte un cycle, 
pour l’entretien, la réparation et le reconditionnement de vélo.

Emplois

C’est parce qu’il a connu quelques déboires avec 
ses vélos que Cyrille Baglan s’est rendu compte 
qu’entretenir sa monture est un métier en soi. « Je 
connaissais la base mais ça n’allait pas plus loin. 
J’ai décidé de me former » explique-t-il. Le certificat 
de qualification professionnelle de mécanicien 
cycle, une formation de 4 mois dispensée par 
l’institut national cycles et motocycles, au Bourget, 
lui apprend à tout réparer sur un vélo. Car Cyrille 
caresse le projet de monter son propre atelier. Il s’est 

concrétisé en octobre 2023 avec la création de la 
microentreprise Adopte un cycle, à son domicile.

Recycler les cycles
« Tout le monde trouve normal de faire réviser sa 
voiture une fois par an mais pas son vélo. Je souhaite 
inciter les gens à avoir ce réflexe, en proposant un 
service de qualité à un prix raisonnable. Je fais en 
sorte que le vélo soit le plus en état possible, le plus 
longtemps possible » présente le cycliste. Il peut aussi 
se faire l’intermédiaire entre un futur acquéreur 
et un vendeur de vélo d’occasion ou neuf. « Soit je 
cherche moi-même un vélo en fonction des besoins de 
l’acheteur, soit je vérifie que le vélo qu’il a repéré est 
une bonne affaire. Je peux ensuite l’acheter pour lui, 
faire un diagnostic, éventuellement effectuer de petits 
réglages avant de le lui remettre » détaille Cyrille. Ses 
connaissances lui permettent aussi de reconditionner 
de vieux vélos, les moderniser ou transformer un vélo 
classique en vélo de voyage par exemple. Le montage 
à la carte est aussi dans son rayon. Il achète un cadre, 
les pièces détachées et crée un vélo sur mesure.

 d’infos 
adopteuncycle@gmail.com 
06 25 84 04 81
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Cyrille Baglan répare  
et personnalise tous types de vélos

1 000 voyageurs par jour pourraient 
utiliser cette nouvelle desserte

15

se créer



Rainéa : spécialiste de la gestion 
de l’eau à la parcelle
L’eau est plus que jamais au cœur des 
préoccupations. Rainéa a des solutions pour la 
préserver et l’économiser. Une agence a ouvert 
en octobre à Louviers.

C’est parce qu’il est « facilitateur de travaux » 
pour le compte de La Maison des travaux que 
David Di Bernardo s’est rendu compte des 
problématiques autour de la gestion de l’eau. Il 
s’est rapproché de Rainéa, entreprise bretonne 
créée il y a 14 ans, spécialisée dans la gestion 
de l’eau à la parcelle, et a ouvert une franchise 
à Louviers. Depuis, il accompagne particuliers 
et professionnels durant l’intégralité de leurs 
projets de travaux.
« Lors de la vente d’une maison non raccordée 
au réseau d’assainissement, une remise aux 
normes de la fosse septique est souvent à réali-
ser. Un mauvais choix entraîne des coûts cachés 
et parfois même des pollutions » souligne David 

Di Bernardo, qui pro-
pose ses services 
dans ce type de cas.

L’eau de pluie, 
une ressource 
insuffisamment utilisée
Les économies d’eau sont l’autre cheval de 
bataille de Rainéa. Pour certains usages comme 
la machine à laver ou le jardin, l’eau de pluie 
convient parfaitement. Rainéa intervient pour 
établir le bon dimensionnement de la cuve et se 
charge de l’accompagnement, pour un projet 
clé en main.

Ordre et déco : apprendre à faire place nette
Aurélia Goncalves a lancé une activité encore inexistante dans l’Eure : home et office organiser. 
Le principe : ranger et organiser un espace pour y créer une ambiance et être plus performant.

C’est comme si les 
pièces d’un puzzle 

se mettaient en place. 
Aurélia Goncalves a 

utilisé les multiples expériences 
de sa vie professionnelle pour 
créer une nouvelle activité et 
lancer sa société : Ordre et Déco. 
Après des études de commerce, 
cette habitante des Damps a 
travaillé plusieurs années dans 
la banque, tout en aidant son 
père propriétaire d’une pizzeria à 
Franqueville-St-Pierre. Elle y gère 
l’administratif et met sa touche 
personnelle dans la déco. Comme 
pour beaucoup, le Covid l’incite 
à se poser des questions sur son 
avenir. « En faisant des recherches 
sur Internet, je me suis aperçue 

que le métier de “home organiser“ 
existait, qu’il y avait même 
un diplôme. J’ai pensé que je 
pouvais aider les gens à optimiser 
leur espace » poursuit-elle.

Créer une ambiance
Elle passe le diplôme de designer 
d’espace et décorateur d’intérieur 
par correspondance, d’un niveau 
BTS, et se lance en janvier en 
créant l’entreprise « Ordre et 
Déco ». Depuis, Aurélia aide les 
particuliers et les professionnels 
à mieux organiser leur espace, 
créer une ambiance et gagner 
de la place. Elle peut utiliser les 
meubles ou objets sur place 
qu’elle va détourner, recycler 
pour apporter une touche 

supplémentaire à moindre coût.
Organiser, c’est aussi savoir 
ranger le bureau de son 
ordinateur, sa boîte mail, ses 
dossiers, sa journée de travail. 
Aurélia organise des ateliers de 
2 heures en entreprise sur ce 
thème, analyse les méthodes 
de travail et emploi du temps 
pour les optimiser. Avec Ordre 
et Déco, elle couvre toute la 
palette du rangement et de 
l’organisation, et adapte son 
devis à la problématique 
et au budget du client.

07 49 61 99 00
ordreetdeco.fr
ordreetdeco@gmail.com

 d’infos 
david.dibernardo@lamaisondestravaux.com 
eureetseine@rainea.fr / 06 67 81 53 74 
06 65 74 80 57 / rainea.fr
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Des Mots 
pour des Maux
Sylvie Mullier est la référente 
départementale de l’association Les 
Papillons, sur le territoire de l’Agglo. 
Comme beaucoup, elle a été touchée 
par l’histoire de son fondateur, Laurent 
Boyet, victime d’inceste de 6 à 9 ans par 
son frère. « Il a pu libérer sa parole grâce 
à l’écrit. Il a donc eu l’idée d’installer des 
boîtes aux lettres Papillons dans les 
lieux fréquentés par les enfants (écoles, 
centres de loisirs, lieux périscolaires, 
centres sportifs,  etc.) » présente Sylvie 
Mullier. Les enfants peuvent glisser 
un mot dans la  boîte Papillons, quand 
ils sont victimes de harcèlement 
scolaire, cyber-harcèlement, violence 
intrafamiliale, au sein d’une structure 
sportive... « En fonction du message, 
nous prévenons le directeur de 
l’école et le psychologue scolaire 
(harcèlement), la fédération sportive, 
la cellule de recueil des informations 
préoccupantes (violence intrafamiliale) 
ou directement le procureur en cas de 
danger grave et immédiat, indique la 
référente départementale, qui tient une 
antenne à La Saussaye. Nous sommes 
un  relais entre l’enfant qui demande 
de l’aide et les services compétents 
qui peuvent intervenir. » Au cours de 
l’année 2022-2023, 30 000 enfants ont 
eu accès aux 141 boîtes aux lettres 
Papillons, en France. Dans l’Eure, 
tout reste à faire. Vous êtes élu et 
souhaitez mettre en place le dispositif 
Papillons, ou vous souhaitez vous 
investir en tant que bénévole dans 
cette  cause : contactez Sylvie Mullier.

Régal et Rigolade
ouvre son laboratoire à Pîtres
Depuis sa participation à l’émission de Cyril Lignac sur M6 « mon 
gâteau le meilleur de France », Fany Cahagne a estimé que la 
pâtisserie pouvait être son activité à part entière. Elle a aménagé 

un laboratoire professionnel à 
Pîtres. « Le labo » va permettre à 
Fany de développer la pâtisserie 
sur commande et les gâteaux 
personnalisés. Elle peut, en 
plus, proposer des ateliers 
pâtisserie pour enfants et 
adultes (1h30,  38 €/personne). 
C’est aussi dans son laboratoire 
qu’elle prépare les box et les 
brunchs une fois par mois.

Laura Dolpierre : 
Plus visible sur la toile
Laura Dolpierre est revenue à ses premières amours en 
créant des sites Internet et des supports de communication 
papier et digitaux. Avec une plus-value : la photo.

Laura Dolpierre est son nom et aussi celui de son entreprise, 
qu’elle a créée en avril 2023 à St- Étienne-du-Vauvray. Laura 
crée des sites Internet, gère les réseaux sociaux, conçoit 
des fl yers, dépliants et cartes de visite pour des artisans et 
entreprises. Leurs domaines  d’activité sont très diversifi és 
(garage, bar à vin, thérapeute, sophrologue, cabinet 
d’administration de biens immobiliers) et demandent de la 
part de la jeune entrepreneuse souplesse et réactivité.
Après la création d’un site Internet, elle peut également assurer sa 
maintenance ou proposer une petite formation 
pour que le client s’en charge lui-même. 
Elle met à disposition des réseaux sociaux 
Facebook et Instagram de sa clientèle 
sa passion pour la photographie. « Mes 
clients disposent ainsi de photos 
authentiques et de qualité. Je prends 
un certain nombre de clichés dans 
l’entreprise que j’utilise pour 
créer des visuels. Je les publie, 
par la suite, sur leurs réseaux 
sociaux » indique Laura.

d’infos
Régal et Rigolade : 
14C rue des Moulins, 27590 Pîtres
regaletrigolade.com
regaletrigolade@gmail.com
06 79 58 47 05. 

d’infos
lauradolpierre.fr
contact@lauradolpierre.fr
06 24 15 56 23 / 

 d’infos
sylviemullier301@gmail.com
 Tél. 07 69 05 09 09
associationlespapillons.org

maintenance ou proposer une petite formation 
pour que le client s’en charge lui-même. 
Elle met à disposition des réseaux sociaux 
Facebook et Instagram de sa clientèle 

Mes 

authentiques et de qualité. Je prends 
un certain nombre de clichés dans 
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Amandine Langlois, graine de championne
Amandine Langlois a reçu le prix de l’Agglo au Trophée de l’Apprentissage. 
À 18 ans, la jeune femme affiche déjà un parcours exemplaire.

Nous la recruterons à l’issue de son 
cursus. Amandine a été vite auto-

nome dans la boulangerie. Elle est efficace, 
engagée, intelligente. » Frédéric Langlois 
(même nom mais ils ne sont pourtant 
pas de la même famille) est plutôt satis-
fait de son apprentie de la boulangerie 
St-Blaise, à Terres de Bord. Après son CAP 
vente en boulangerie, Amandine a voulu 
poursuivre en Bac pro, au CFAIE de Val-
de-Reuil. Pour pimenter un peu plus son 
année, elle s’est lancée dans le concours 
de meilleur vendeur en boulangerie. « Je 
suis arrivée 1re du département. Au natio-
nal, j’ai fini 4e avec une note supérieure à 

16/20. » Cerise sur le gâteau : les concur-
rents ayant atteint ce score étaient invités 
à déguster la galette des rois à l’Élysée, 
en compagnie d’Emmanuel Macron. Ces 
petits succès aident Amandine à prendre 
de l’assurance, elle qui est plutôt d’un 
naturel timide. Elle s’investit dans la vie 
du CFA, coache les candidats du concours 
du trophée des talents, tout en continuant 
à obtenir de bonnes notes. « Ce que je 
préfère ? Vendre des gâteaux, avoue 
Amandine. Cela m’aide à les connaître et 
à conseiller. Quand les clients reviennent 
et me disent que le choix était bon, ça fait 
plaisir. »

Notre objectif est simple : ne pas casser, être 
sur la ligne de départ et franchir la ligne d’ar-

rivée ! » Pour Magalie Tessier-Picard, le rallye des 
Gazelles devient enfin une réalité. 5 ans qu’elle y 
pense. Le principe : rallier le maximum de check-
points en parcourant le moins de kilomètres possible 
dans le désert marocain, avec pour seuls outils de 
navigation une boussole, une règle, une carte topo-
graphique… et le sens de l’orientation quand on l’a !
« Bien sûr, on y va pour le challenge, le dépassement 
de soi. Mais nous voulons aussi aider l’association 
Cœur de Gazelles, qui a besoin de matériel médical, 
de vêtements, de matériel scolaire et de première 
nécessité. Nous partons avec un pick-up plein à ras 
bord » se réjouit Magalie. Magalie et Patricia ont 
reçu le soutien de Lovériens et d’entreprises. « Nous 
inscrirons tous leurs noms sur notre voiture, promet 
Magalie ; notamment ceux d’Antoine et Marie (3 et 
8 ans en 2019) qui ont puisé dans leur tirelire (5,89 €) 
pour nous. Ainsi, ils partiront tous avec nous. »

S on approche du soin par la 
neuro-esthétique lui a valu 

le 3e prix du Beauty Forum 
Awards 2023, un concours qui 
rassemblait 65 candidats de 
toute la France. Ce nouveau 
métier, encore peu développé 

en France, est le choix qu’a fait 
Gaëlle Crozet-Jourdain quand elle 

a ouvert le Centre Léno, à Courcelles-
sur-Seine. « Basé sur les dernières recherches en neuro- 
sciences, le coaching permet d’accompagner la cliente 
à reconnecter son corps et son esprit », explique-t-elle.
Il est possible de venir pour un simple soin du visage, 
mais, si la cliente veut comprendre ses problèmes 
émotionnels ou son manque de confiance en soi, 
Gaëlle peut associer aux soins des séances de coa-
ching. Elle travaille sur 3 axes : la minceur, le bien vieillir 
et la pilosité. Les 4 cabines disposent de machines aux 
technologies innovantes et respectueuses du corps. 
L’objectif est d’accompagner vers le mieux-être et d’of-
frir une parenthèse apaisante et confortable.

Beauty Forum Awards : 
le prix de la beauté
Dans son Centre Léno, Gaëlle Crozet-
Jourdain allie le soin et le coaching pour 
accompagner ses clientes vers le mieux-être. 
Elle a reçu un prix Beauty Forum Awards 2023.

Du sable et  
de la solidarité

«

2 rue de l’Abbaye du Beau Bec, 
Courcelles-sur-Seine
gaelle@centreleno.fr
centreleno.fr / 02 32 69 29 56 /  

 d’infos 
rallyeaichadesgazelles.com
Découvrez la fiche Équipage de Magalie 
et de Patricia et suivez l’aventure de leur 
équipage : Des Airs de Normandie – N° 105

«

Magalie Tessier-Picard, une habitante 
de Quatremare, prendra le départ 

du Rallye Aïcha des gazelles avec sa 
coéquipière Patricia Lepelletier, du 12 au 

28 avril. Une aventure sportive, humaine 
et humanitaire qu’elles préparent depuis 5 ans.
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Le conseil de développement durable de l’Agglo Seine-Eure 
est relancé depuis le 25 février et va prochainement se 

mettre en place. Qu’est-ce que le C2D ? Les explications de 
son président Christophe Deboos*.

La questi on

Ambre Brouard, enfant de la balle
À seulement 19 ans, Ambre Brouard multiplie les titres et 
récompenses en baseball et softball. Cette jeune habitante 
d’Igoville a découvert ce sport à Alizay, grâce au club de Louviers.

L es wallabies peuvent s’enor-
gueillir d’avoir aidé une 

jeune fi lle à trouver sa vocation. 
En 2011, le club de baseball et sof-
tball de Louviers a organisé des 
démonstrations à Alizay. La petite 
Ambre, 6 ans, tente l’expérience. 
Et se prend de passion pour ce 
sport. « J’ai adoré frapper dans la 
balle » se souvient-elle. Elle s’ins-
crit au club de Louviers, avant 
de rejoindre celui de Rouen, puis 
le pôle Espoir Baseball. Détectée 
par l’encadrement, elle connaît 
sa première sélection en équipe 
de France pour l’Euro Softball à 
14 ans. Pour l’adolescente, « c’était 
une grande fierté de porter le 
maillot de la France. Cela m’a 
donné envie de continuer pour 

un jour intégrer l’équipe de France 
senior ». Ambre est aussi à l’aise en 
softball qu’en baseball et en base-
ball5. Elle multiplie les titres et les 
performances au point de rem-
porter en 2023 l’Open de France, 
une médaille d’argent à l’Euro en 
Lituanie et surtout une médaille 
d’argent à la première coupe du 
monde de baseball5 Jeune, en 
Turquie.  À titre  individuel, elle 
remporte le titre de meilleure 
frappeuse. Ambre prépare demain 
et suit une formation Dejeps pour 
devenir coach. Son  vœu pour cette 
année : gagner les championnats 
d’Europe U22 et senior en softball 
et les championnats du monde de 
baseball5 à Hong Kong. C’est tout 
le mal qu’on lui souhaite !

À quoi sert le C2D ?

L e  c o n s e i l  d e 
développement durable 
(C2D) est une assemblée 

de personnes issues de la 
société civile. Elles ne sont pas 
rémunérées. Le C2D traite des 
sujets de la vie de la collectivité, 
il mène des réflexions sur les 
grands domaines d’intervention 
de la communauté d’agglo. Il peut 
prendre l’initiative de travailler 
sur une thématique en particulier, 
ou bien répondre à une demande 
des élus. Le C2D donne un avis 
consultatif. Nous recrutons 
actuellement les membres qui 
 siégeront jusqu’en 2026. Nous 
souhaitons la composition la 
plus représentative du territoire 

Seine-Eure et recherchons avant 
tout des personnes encore en 
activité, du monde de l’entreprise 
ou du monde associatif. Nous 
irons chercher des personnes 
pour leurs compétences, pour 
enrichir le débat public et les 
relations entre la collectivité et 
les acteurs du territoire. Le C2D 
fonctionne à partir d’auditions 
et mène ses réflexions sous 
la forme de commissions 
thématiques. Pour résumer, le 
C2D existe pour apporter de la 
connaissance, une expertise aux 
élus, aider les projets utiles pour 
le territoire à se réaliser, faire 
remonter des projets citoyens et 
faire des propositions. C’est une 

belle forme d’intelligence 
collective.

* Christophe Deboos est chef d’entre-
prise. Sa carrière s’est déroulée jusqu’à 
présent à 50 % dans le public et 50 % 
dans le privé. Pour l’action publique, il 
a travaillé sur des sujets d’innovation, 
d’énergie, d’environnement et d’aména-
gement du territoire. Dans le privé, il a 
œuvré dans le domaine de la logistique 
et du transport. Il a créé l’entreprise 
Fourmize, à  La Réunion, une entreprise 
d’insertion qui collecte les déchets 
recyclables triés contre récompense 
et replace le citoyen au cœur des poli-
tiques environnementales.

Christophe Deboos,
chef d’entreprise

d’infos
C2D@seine-eure.com
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Quoi ?
Chaque 19 mars depuis 2012, une journée 
nationale rend hommage aux victimes 
civiles ou militaires de la guerre d’Algérie et 
des combats au Maroc et en Tunisie. Pour 
célébrer cet anniversaire, le Pôle Archives 
Seine-Eure, le lycée Marc-Bloch de Val-
de-Reuil, avec le soutien actif de l’office 
national des anciens combattants de l’Eure, 
organisent une journée pour se souvenir.

Où?
La matinée du 19 mars se déroulera à la 
maison de la jeunesse et des associations, 
à Val-de-Reuil. Des témoins évoqueront 
leurs souvenirs du conflit, puis des experts 
le remettront en contexte et débattront de 
ses conséquences. L’après-midi, le Moulin 
d’Andé sera le lieu d’une réflexion sur la 
notion d’engagement, au travers d’une 
de ses figures tutélaires : Maurice Pons.

Comment?
Le Moulin d’Andé est le lieu idéal pour rendre 
hommage à Maurice Pons, qui s’engagea 
par sa plume et dans ses actes. Il vécut au 
Moulin de 1957 à 2016. « Maurice Pons est 
signataire du Manifeste des 121 sur le droit 
à l’insoumission », rappelle Vanina Gasly, 
responsable du Pôle Archives. Le roman Le 
passager de la nuit évoque le sujet délicat 
des porteurs de valise, ces sympathisants du 

FLN. Mais il dépeint aussi la prise 
de conscience d’un Français 
moyen face aux atrocités de cette 
guerre. Une version théâtralisée 
est présentée aux scolaires dans 
l’après-midi, puis à 20h30 au 
public. Elle est suivie d’un débat. 
Renseignements :  
archives@seine-eure.com

3 En

Q
Algérie : une 
journée pour 
se souvenir

PLUI : pour la réalisation 
de projets au Château 
de Gaillon
Le Plan Local d’Urbanisme intercommunal (PLUi) 
valant SCoT de l’Agglo Seine-Eure doit être mis en 
compatibilité pour permettre la réalisation de pro-
jets sur le site du Château de Gaillon.
L’enquête publique sur la déclaration de projet aura 
lieu jusqu’au vendredi 22 mars, 18h. Permanences à 
la mairie de Gaillon :
•  Vendredi 8 mars 2024 de 15h à 18h
•  Vendredi 22 mars 2024 de 15h à 18h
Jusqu’au 22 mars, vous pouvez faire part de vos 
observations dans le registre disponible à l’Hô-
tel d’Agglo et à la mairie de Gaillon, aux heures 
d’ouverture au public. Il est également possible 
de vous adresser au commissaire-enquêteur par 
mail (urbanisme-plu@seine-eure.com), en préci-
sant en objet « Déclaration de projet – Château 

de Gaillon ».
Les pièces du dossier sont consultables à 
la mairie de Gaillon et sur le site de l’Ag-
glomération Seine-Eure.

Lancement de concertation
Les Plans Locaux d’Urbanisme intercommunaux 
(PLUi) de l’Agglo font l’objet d’une 4e modification. Les 
habitants peuvent s’associer au projet en exprimant 
leur avis lors de 5 demi-journées qui auront lieu fin 
avril, début mai 2024 dans plusieurs mairies de l’Agglo 
Seine-Eure (Pont de l’Arche, Gaillon, La Haye-Mal-
herbe, Heudebouville et Clef Vallée d’Eure), ainsi qu’à 
l’Hôtel d’Agglo (1, place Ernest Thorel à Louviers). Si 
vous ne pouvez pas vous rendre aux permanences, 
un registre d’observations est mis à disposition du 
public pour s’exprimer par écrit. Vous pouvez aussi 
envoyer un mail à urbanisme-plu@seine-eure.com 
ou un courrier à l’attention du Président de l’Agglo-
mération.

Pour obtenir davantage d’informations 
sur les permanences et prendre connais-
sances des documents portant sur la 
procédure de modification n°4 des PLUi, 
c’est ici.
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The WallSocial

FACIL’ITI, L’INTERNET POUR TOUS !
Soucieuse de proposer la meilleure 
expérience possible aux habitants, 
l’Agglo a intégré la solution Facil’iti à 
son site internet. Il s’agit d’une solution 
d’accessibilité numérique innovante 
qui adapte le site web  aux besoins de 
navigation des personnes avec des 
troubles visuels, moteurs ou cognitifs. 

C’EST L’HIVER
Le territoire a 
revêtu son beau 
manteau de neige
en janvier dernier. 
L’occasion unique 
d’immortaliser en 
photos des paysages 
complètement 
transformés !

UN BUDGET POUR 
LA QUALITÉ DE VIE 
DES HABITANTS
Le budget 2024 de 
l’Agglomération a été 
voté en décembre 
dernier à l’unanimité par les élus 
communautaires ! 189 millions d’euros
seront consacrés en 2024 à améliorer et 
conforter la qualité de vie des habitants 

dans différents domaines : 
propreté, patrimoine, 
développement 
économique ou encore 
les mobilités.

Surf it !Post it !

Share it !

PLAY IT !

#SeineEure
Suivez-nous sur X @AggloSeineEure
Aimez la page Facebook @Agglo Seine-Eure
Savourez notre Instagram @agglo_seineeure
Découvrez notre LinkedIn @Agglo Seine-Eure
Visionnez notre chaîne YouTube Agglomération Seine-Eure

NOUVEAU PÔLE PETITE ENFANCE
A Pont-de-l’Arche, il accueille une crèche 
de 45 berceaux dont 5 réservés aux 
entreprises, un lieu accueil enfant-parent, 
un relais petite enfance, une psychologue 
et prochainement des permanences de 
la PMI. Tout pour la qualité de vie des 
enfants et des parents ! 
« Une structure qui doit 
servir d’exemple pour les 
autres territoires » souligne 
Simon Babre, Préfet de 
l’Eure. #petiteenfance 
#qualitédevie

agglo-seine-eure.fr
d’infos sur :

Tweet it !
dernier à l’unanimité par les élus 

Le président 
Bernard Leroy 
a présenté ses vœux aux élus, aux 
entreprises et aux partenaires de 
l’Agglomération le 16 janvier dernier au 
Hub Expo & Congrès ! Une visite guidée 
en guise de cérémonie qui 
a permis aux spectateurs 
de découvrir (ou 
redécouvrir) les trésors et 
projets du territoire.

MEILLEURS 
VŒUX À TOUS !
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Les inondations dramatiques que subissent les habitants 
du Nord – Pas de Calais nous rappellent combien il est pri-
mordial d’agir en matière de prévention dans ce domaine. 
L’Agglomération Seine-Eure a fait le choix d’une direction du 
Grand cycle de l’eau afin de mener des actions cohérentes 
dans tous les domaines qui concernent ce bien si précieux 
qui peut se révéler capricieux. L’objectif reste le même pour 
tous les services de cette grande direction : la préservation de 
la ressource et de la biodiversité, et par extension, la sécurité 
des biens et des personnes.

Depuis 2018, l’Agglomération Seine-Eure gère la GEMAPI 
(Gestion des Milieux Aquatiques et Prévention des Inonda-
tions). Le service Rivières et Milieux Naturels est très actif 
sur les projets de prévention des principaux cours d’eau qui 
traversent notre territoire : PPRI (Plan de Préventions des 
Risques d’Inondation) Seine, PPRI Eure, PAPI Rouen-Lou-
viers-Austreberthe (Programme d’Actions pour la Prévention 
des Inondations)… « Avec les services du Département, de la 
Métropole de Rouen, de l’Agence de l’eau, nous travaillons 
collectivement pour identifier les zones à risques de notre 
territoire et pour définir les actions à mener pour limiter les 
conséquences d’une inondation majeure pour les habitants 
et les entreprises, indique Yann Le Fur, vice-président en 
charge du Cycle de l’eau à l’Agglo Seine-Eure. Cette large 
collaboration nous permet d’être confiants dans les plans 
mis en œuvre, même si le risque zéro n’existe pas. »

Histoire 
d’eaux

13
cours d’eau 
sur le territoire

400
ouvrages de gestion 
des eaux



Le dossier
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ENTRETENIR 
LES MARES

Le service Rivières et Milieux Naturels gère 
70 mares communales sur le territoire. 
Elles sont curées environ tous les 10 ans 
et entretenues tous les 2 ans (fauche-
export de la végétation sur ses berges). 
L’équipe Rivières et Milieux Naturels est 
attentive à ce que les espèces invasives 
ne s’y développent pas. Poissons rouges, 
écrevisses de Louisiane et tortues de 
Floride ne sont pas les bienvenus car 
ils dévorent les espèces locales. Enfin, il 
est conseillé de laisser la végétation se 
développer sur 1 m minimum autour de la  
mare pour préserver la biodiversité.

PLANTER DES HAIES
Des solutions naturelles sont 

autant que possible utilisées pour limiter 
les ruissellements. Parmi elles, les haies 
bocagères. Elles ont un rôle dans la 
dépollution des sols, la prévention de 
l’érosion et sont un atout incroyable pour 
la biodiversité locale.

RESTAURER LES 
ZONES HUMIDES

En régression en France, les zones humides, 
comme celles des Pâtures (56 hectares), 
au Vaudreuil, sont très utiles toute l’année. 
En période de fortes pluies, elles évitent 
les inondations ; en période sèche, elles 
viennent soutenir la rivière. Elles ont aussi 
un rôle épuratoire car la végétation retient 
une partie des polluants. Sur le plan de la 
biodiversité, la présence de l’eau les rend 
riches en insectes et oiseaux. Enfin, elles 
sont un îlot de fraîcheur pour la population.

AMÉNAGER 
DES OUVRAGES 

HYDRAULIQUES
L’Agglo entretient 90 bassins mais aussi 
12 000 grilles avaloirs. Ces ouvrages 
artificiels recueillent les eaux de pluie et 
retardent leur arrivée dans les rivières. Ils 
sont donc un des maillons indispensables à 
la lutte contre les inondations. En fonction 

de la typologie du terrain et du type de 
débordement possible, l’Agglo optera pour 
une solution : un ouvrage hydraulique 
structurant ou une solution naturelle 
comme un fossé ou une haie bocagère.

ENTRETENIR LES 
FOSSÉS ET RAVINES

Pour essayer de maîtriser la pluie là où elle 
tombe, la cellule Ruissellement et gestion 
des eaux pluviales aménage des noues, 
des fossés et des ravines. L’objectif est 
que l’eau s’y infiltre progressivement et 
réalimente les sols. L’eau profite ainsi à la 
terre, à l’agriculture et à la biodiversité.

DÉSIMPERMÉA- 
BILISER LES SOLS

Les inondations récurrentes ont fait 
prendre conscience que l’artificialisation 
des sols cause des dommages importants 
et prive la terre d’une ressource 
précieuse. La tendance aujourd’hui est à 
la désimperméabilisation des sols pour 
permettre à la pluie de s’infiltrer là où 
elle tombe, de profiter à la terre et aux 
nappes phréatiques. Ce sera par exemple 
le cas dans le quartier des Acacias à 
Louviers où 100 % des places de parking 
seront en caillebotis béton. À Louviers 
aussi, l’ancienne station-service, rue du 
11 novembre, a cédé la place à une « mini-
forêt ». À Gaillon la désimperméabilisation 
du parking d’Aquaval est à l’étude.

S’APPROPRIER LE 
BOULIER À CRUE

Paris a son zouave, sous le pont de l’Alma, 
l’Agglo Seine-Eure a son boulier à crue, à 
Courcelles-sur-Seine. L’œuvre de l’artiste 
Heidi Wood a pour but de développer la 
culture du risque inondation auprès des 
habitants et des entreprises. Inaugurée 
le 28 janvier 2022, l’œuvre fait 7,30 m 
de hauteur. Composé d’un mât central, 
sur lequel sont indiquées les dates des 
grandes crues (1910, 2001, 2016, 2018) et de 
3 colonnes de bouées colorées, le boulier à 
crue est entre le jouet pour enfant et l’objet 
technique. C’est ce qu’a recherché l’artiste : 

communiquer sur le risque inondation de 
manière non anxiogène.

INSTALLER DES 
REPÈRES DE CRUE

37 repères de crue vont être posés dans 
15 communes de l’Agglo, de vallée de Seine 
et vallée d’Eure. Ils rappellent la hauteur 
que l’eau a atteinte lors de 7 crues ayant 
« marqué » le territoire et à quel niveau 
elle monterait si nous devions connaître 
une crue similaire à celle de 1910. Avec 
l’artificialisation des sols, l’eau monterait 
beaucoup plus haut. Ces repères aident à 
prendre conscience du risque inondation.

SENSIBILISER AVEC 
UNE MAQUETTE

Rien de mieux pour comprendre le 
cycle de l’eau qu’une maquette. Celle 
qu’a fait fabriquer l’Agglo est le support 
pédagogique que Pauline Bachelet 
utilise dans les écoles. Tout est expliqué 
de façon simple : le bassin-versant, les 
zones inondables, l’étiage et la crue. Le 
robinet s’ouvre et les conséquences des 
inondations quand le cours d’eau sort 
de son lit mineur pour envahir son lit 
majeur sont immédiatement visibles. On 
comprend alors toute l’importance de 
prendre les bonnes décisions de prévention 
pour limiter les risques et les mesures de 
gestion lorsque la crue survient.

DÉCIDER DU 
DEVENIR DE 

LA DIGUE DE ST-PIERRE
Déjà présente en  1799, la digue, de St-
Pierre-du-Vauvray à Poses, a subi les 
dommages des crues, du temps, et 
des ruptures liées aux aménagements. 
Aujourd’hui, c’est sur le tronçon de 6 km à 
St-Pierre-du-Vauvray, Val-de-Reuil, Porte-
de-Seine et St-Étienne-du-Vauvray que se 
concentre l’attention de l’Agglo. Les élus ont 
décidé en 2023 de maintenir un système 
d’endiguement. De nouvelles études sont 
lancées en 2024 pour définir le tracé et le 
niveau de protection à viser. Les résultats 
seront connus en 2025.

#1

#2

#3

#4

#5

#6

#7

#8

#9

#10

de l’Agglo pour 
le cycle de l’eau naturel
Les 10 actions
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Le grand cycle
de l’eau
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Évaporation de l’eau

Mare
L’Agglo entretient 

70 mares communales
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Précipitation

Infi ltration

Nappe phréatique

Haies
L’Agglo prévoit d’en planter 20 km 

dans les 5 prochaines années

Zone d’expansion de crue
L’Agglo en gère 2 principalement : 

la zone humide des Pâtures 
et celle de Caséo

Boulier à crue
de Courcelles-sur-Seine, 

pour sensibiliser à la culture 
du risque inondation



La Gemapi, c’est quoi ?

P our mener ces actions, l’État a donné la 
possibilité aux intercommunalités de pré-
lever une taxe sur les impôts fonciers. C’est 
la taxe Gemapi, qui se base sur le principe 

de solidarité. « La loi nous oblige à ne pas dépas-
ser 40 € par habitant et par an. En 2022, les élus de 
l’Agglo l’ont fixée à 11,47 € ce qui est la moyenne des 
collectivités dans le département » informe Méla-
nie Jugy, responsable du service Rivières et Milieux 
Naturels à l’Agglo, qui compte 18 agents. Sur l’Agglo, 
la mise en place de cette taxe a été compensée par 
une baisse du taux de la Taxe d’Enlèvement des 
Ordures Ménagères (TEOM). Avec un budget de 
2,5 M€, l’Agglo peut mener une politique active en 
faveur de la protection des milieux aquatiques et 
humides et la lutte contre les inondations. Ce peut 
être la restauration des berges quand elles s’éro-
dent, l’enlèvement d’embâcles, le curage des mares, 

l’entretien de la végétation des bords de cours d’eau 
pour qu’elle soit diversifiée, saine et que ses racines 
maintiennent les berges. La gestion des ouvrages 
hydrauliques est aussi une importante mission qui 
incombe à l’équipe. Les investissements à venir sur la 
digue de St-Pierre seront financés notamment grâce 
à cette taxe Gemapi.  « Notre rôle, c’est aussi d’alerter 
les propriétaires et de les conseiller » souligne Yann 
Le Fur, vice-président en charge du Cycle de l’eau. 
À travers la Gemapi, l’Agglo privilégie les  solutions 
fondées sur la nature, celles qui vont utiliser la puis-
sance des écosystèmes naturels pour protéger les 
personnes et garantir un avenir stable. Restaurer une 
zone humide pour lutter contre le risque inondation 
ou le risque de sécheresse, planter des haies pour 
faire face à l’érosion des sols, végétaliser les villes 
face aux îlots de chaleur sont des actions qu’elle met 
en œuvre tout au long de l’année.

La GEstion des Milieux Aquatiques et Prévention des Inondations est une 
compétence qui a été transférée aux communes puis aux intercommunalités 

en 2018. Concrètement, l’Agglo met en œuvre des actions en faveur des 
milieux aquatiques et humides et la lutte contre les inondations.
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Le principe 
du coût évité

« De plus en plus souvent, nous 
faisons en sorte que l’eau s’infiltre 
là où elle tombe. » Une évidence 
pour Pierre-Julien Bavent. Avec 
le dérèglement climatique, l’arti-
ficialisation des sols, l’eau de pluie 
peut causer de gros dégâts. Le 
service de Pierre-Julien Bavent 
cherche à apporter la meilleure 
réponse au problème rencontré 
et dispose d’une palette d’équi-
pements ou d’aménagements. 
« On nous reproche parfois de 
construire des ouvrages onéreux 
qui restent généralement secs. 
Mais il vaut mieux avoir un tel 
équipement qui se charge parfois 
d’eau plutôt que de devoir faire 
face à des inondations de mai-
sons qui coûtent extrêmement 
cher aux assurances et qui sont 
traumatisantes pour la popula-
tion » poursuit-il. C’est le principe 
du coût évité. L’Agglo  installe des 
canalisations et des bassins de 

stockage-restitution ou bien opte 
pour des aménagements naturels 
comme les fossés, les noues, les 
ravines qui sont entretenus pour 
remplir leur rôle hydraulique. »

Sécuriser les biens 
et les personnes
La plantation de haies bocagères 
poursuit aussi l’objectif de rete-
nir l’eau. Un schéma de gestion 
des eaux pluviales est en cours 
d’élaboration et sera finalisé 
début 2025. Cette étude va per-
mettre de connaître les axes de 
ruissellement et donc d’agir en 
conséquence avec des aména-
gements adéquats. Les solutions 
préventives sont moins oné-
reuses, plus durables, plus faciles 
à entretenir et apportent plus à 
la biodiversité. D’une manière 
générale, les services de l’Agglo 
choisissent la solution la plus 
appropriée à la sécurité des 
biens et des personnes, même si 
le risque zéro n’existe pas.

En chiffres
•  142 km de fossés et noues
•  315 km de canalisations d’eau 

pluviale
•  11 872 avaloirs
•  284 puits d’infiltration
•  642 points d’eau (mares, étangs, 

sources, lavoirs…)

Construire des ouvrages qui restent secs la plupart 
du temps, est-ce normal ? Oui et c’est même plutôt 

une bonne nouvelle. Les explications de Pierre-Julien 
Bavent, responsable du Pôle Protection de la ressource, 

ruissellement et agriculture.

13
C’est le nombre de cours 
d’eau sur le territoire : 
la Seine, 4 rivières (Eure, 
Iton, Andelle, Oison) et de 
nombreux petits affluents 
de l’Eure et de la Seine.

Le chiffre

Pour les besoins de l’industrie 
textile, qui a fait la renommée de 
Louviers, le cours de la rivière Eure 
a été maintes fois aménagé pour 
alimenter les moulins. Aujourd’hui, 
ces manufactures n’existent 
plus mais l’eau est présente 
partout dans la cité drapière. 
Trois ouvrages hydrauliques 
assurent son bon écoulement : le 
barrage de la Villette, la vanne des 
Joncquets et le clapet William. Le 
bras de l’Épervier qui se sépare 
en une multitude de canaux dans 
la ville fait l’objet de toutes les 
attentions de Guillaume Delavigne, 
agent du Cycle de l’Eau à l’Agglo. 
Son rôle est de maintenir le bon 
niveau d’eau dans Louviers car les 
fondations des maisons doivent 
rester immergées pour ne pas 
s’altérer. Selon les précipitations, 
il joue sur le niveau dans le bras 
de la Villette et celui de l’Épervier 
pour assurer ce bon équilibre.

Louviers 
et ses 17 bras

29

Le dossier



Et de trois !
En quelques 
semaines, la direction 
Cycle de l’eau a reçu 
trois prix : le prix Iris 
d’Idéalco (réseau 
collaboratif de la 
fonction publique), 
le 14 novembre, 
à l’Assemblée 
Nationale, pour 
le boulier à 

crue. Le 20 décembre, Bernard Leroy 
s’est déplacé au ministère de la Transition 
écologique pour l’un des prix territoriaux de la 
Résilience, pour les actions de communication 
et sensibilisation sur le risque inondation. Enfin, 
mardi 6 février, la direction du Cycle de l’eau a 
reçu le Trophée de l’adaptation au changement 
climatique « Artisan pour la Normandie » pour 
la restauration de la zone humide des Pâtures.

L’Agglo a réalisé un grand 
diagnostic de vulnérabilité 
aux inondations. Il en ressort 
que 14 % de la population 
(13 700 personnes), 12 % des 
logements (6 400) et 12 % des 
entreprises (540) se situent dans 
l’enveloppe de la centennale qui 
a une chance sur 100 d’arriver 
chaque année. Le nombre de 
bâtiments publics en zone 
inondable a aussi été recensé. Un 

diagnostic plus poussé (sur un 
bâtiment par ex.) peut être mené 
pour aboutir à des propositions 
de travaux. Ils peuvent 
bénéficier de subventions 
dans le cadre du PAPI Rouen-
Louviers-Austreberthe. Ce 
dispositif est mis en place 
pour la période 2024-2029.

Améliorer nos connaissances 
sur les cours d’eau
Une zone inondable est-elle inconstructible ? Pas 
obligatoirement. Pour mieux comprendre les phénomènes 
de débordement, l’Agglo et ses partenaires lancent des 
études pour modéliser le cours d’eau et simuler des scenarii. 
Ces simulations nous donnent des informations précieuses 
sur l’état du risque et finalement nous aident à réduire nos 
vulnérabilités en zone inondable. Plus le risque est fort, moins 
les constructions 
seront autorisées à 
recevoir du public. Le 
territoire Seine-Eure 
est couvert par 6 PPRI. 
2 PPRI de plus de 
20 ans seront révisés 
afin de bénéficier des 
dernières technologies 
en matière de 
modélisation et 
modifier peut-être le 
règlement en fonction 
des résultats.

65
C’est le nombre d’actions 
du PAPI 2024-2029. Parce 
que le risque inondation est 
le premier risque naturel en 
France (selon le bilan de la 
caisse centrale de réassurance 
mené entre 1982 et 2022), 
l’Agglo s’est donné les moyens 
de mettre des actions en place 
pour limiter les impacts des 
inondations. Depuis 2018, elle 
fait partie du Programme 
d’Actions de Prévention des 
Inondations (PAPI) Rouen-
Louviers-Austreberthe qui 
couvre 203 communes. Ce PAPI 
vise à améliorer et partager les 
connaissances sur les risques, 
surveiller, prévenir, gérer la 
crise et réduire la vulnérabilité 
par des aménagements. Il 
permet aussi de mener des 
travaux. Coût : 43 M€, financés 
notamment par la Taxe Gemapi 
et des subventions de l’État.

Le chiffre

 d’infos
pauline.bachelet@seine-eure.com

Risque inondation : 
pour ne pas se laisser déborder
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Jean-Luc de Feuardent
Le châtelain qui aimait la mer

« Je viens de l’eau salée » résume Jean-Luc de Feuardent. D’une famille 
normande « de la pointe du nez de Jobourg » dans la Manche, face à la mer, 

il a logiquement consacré sa vie à l’océan. Tous les océans. Offi cier de réserve 
de la marine, président d’une compagnie de marine marchande, il a parcouru 
le monde et implanté des bases de pêche et de transformation là où était le 

poisson. Sur terre, il s’est investi dans de nombreuses instances dont le conseil 
économique et social à Paris. Tombé sous le charme du château de Pinterville, 
du XVIIe siècle, il l’acquiert en 1998 avec son épouse  Édith. Ils l’ont fait inscrire 

aux Monuments historiques en 2015 et se consacrent depuis à sa restauration.

Votre vertu préférée
On dit que la vertu est le cou-
rage du Bien. Retenons donc le 
courage, même si c’est contre 
soi-même qu’il faut le plus sou-
vent l’exercer !

La qualité que vous 
préférez chez un homme 
ou une femme
On a les qualités de ses défauts et 
réciproquement. C’est une ques-
tion de doses tout comme pour les 
remèdes et poisons. Mais la qua-
lité aujourd’hui fait souvent l’objet 
de labels ou d’étiquetages criards 
tout comme de normes plus ou 
moins contradictoires (voyez les 
camemberts !). Mes préférés sont 
ceux et celles qui échappent à ce 
phénomène fromager.

Votre principal trait 
de caractère
Je dirais la légèreté (en fort 
contraste avec mon physique). 
C’est elle qui permet d’abor-
der les choses graves. L’homme 
trop sérieux s’embourbe vite. 
L’homme léger virevolte un peu, 
mais voit ce qu’il survole et sait 
où atterrir sans trop de dégâts.

Votre occupation préférée
Pour reprendre la devise de l’Agglo 

« Ne rien faire, mais en mieux » !
Il est délicieux, parfois, de se sentir 
parfaitement inutile. Nos bois et 
nos vallées se prêtent à merveille 
aux longues fl âneries et douces 
méditations. On s’en délasse 
ensuite par le travail.

Le lieu en Seine-Eure 
que vous préférez
Le château de Pinterville bien sûr ! 
 J’y retrouve l’ombre de Pierre le 
Pesant de Boisguilbert, qui en 
fit l’une des sources pionnières 
de la Pensée Économique, vers 
les années 90 (du 17° siècle bien 
sûr). Ses idées sur L’homme et la 
Nature symbolisée sur le fronton 
sont étrangement contempo-
raines. De tendance libérale, il 
est paradoxalement bien vu par 
Karl Marx ! Peut-être son 
fameux cri au Prince : 
« Donnez au Peuple et il 
vous donnera ! »

Le personnage 
qui vous a 
marqué
Ming Li Fu, phi-
losophe chinois 
du III° siècle. 
Je l’ai inventé 
il y a bien 
l o n g t e m p s 

(c’est le nom du blanchisseur de 
Lucky Luke). Je cite souvent ses 
maximes pleines de bon sens, qui 
tombent toujours à point nommé. 
Son avantage ? Il est la plupart du 
temps tout à fait d’accord avec 
moi !

Votre rêve le plus fou ?
Ils le sont tous plus ou moins. Je 
tente pour l’instant de faire revivre 
un vrai rêveur du XVIII° siècle 
auquel nous allons consacrer une 
exposition et des conférences ; le 
bon Abbé de Saint-Pierre, auteur 
d’un remarquable « Projet de Paix 
Perpétuelle » (1713), théoricien de 
la paix comme Clausewitz l’est de 
la guerre. Son union de 18  États 
préfi gure incroyablement l’Union 
Européenne. Pour lui, la doc-

trine de l’Équilibre des Forces 
conduit immanquablement 

à la course aux arme-
ments. Nous sommes en 
plein dedans. Incorrigible 
« Touche à tout », inventeur 

du mot « Bienfaisance », 
il ne vivait que « pour 

le plus grand bon-
heur du plus 
grand nombre ». 
Bienvenue à 
tous les rêveurs 
de cette sorte !

fameux cri au Prince : 
« Donnez au Peuple et il 

Le personnage 

trine de l’Équilibre des Forces 
conduit immanquablement 

à la course aux arme-
ments. Nous sommes en 
plein dedans. Incorrigible 
« Touche à tout », inventeur 

du mot « Bienfaisance », 
il ne vivait que « pour 

le plus grand bon-
heur du plus 
grand nombre ». 
Bienvenue à 
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Marion Richard :  
une nouvelle vie à Louviers

P asser de 27 m2 à 70 m2, 
ça n’a pas changé 
que MA vie ! » lance 
Marion en regardant 

son chien, un adorable croisé 
Golden de 7 ans. Le toutou aussi 
semble apprécier le gain d’espace 
qu’offre cet appartement lumi-
neux et refait à neuf il y a 3 ans. 
Vétérinaire à la clinique Mon Véto, 
à Rambouillet dans les Yvelines, 
elle avait la possibilité d’inté-
grer l’établissement de Louviers, 
rue Victor Hugo, appartenant au 
même groupe. « Je suis venue plu-
sieurs fois à Louviers pour voir si 
je m’y plairais. Quand j’ai été sûre 
de mon choix, j’ai commencé à 
chercher un logement » raconte 
la jeune femme. C’est là que les 
choses se sont corsées. Marion 
a des exigences bien légitimes : 
un logement à Louviers pour 
rentrer à midi et sortir son chien, 
2 chambres pour accueillir amis 

et famille, qui viendront obliga-
toirement de loin puisqu’elle n’a 
aucune attache en Normandie. 
« Mon entreprise s’est mise en 
relation avec le service Arsène 
de l’Agglo (vivre en seine-eure) 
et j’ai été contactée par Sandra 
Simoes » relate Marion.

À la découverte du territoire
Chargée d’accueil des nouveaux 
salariés sur le territoire, Sandra 
Simoes lui a proposé ce loge-
ment 10 jours après son entretien 
téléphonique. « Je l’ai visité le 
10 octobre pour emménager 
le 31 et commencer mon nou-
veau travail le 2 novembre, sourit 
Marion. Quelques démarches sont 
à effectuer quand on change de 
travail. Alors me décharger de 
la recherche d’un logement me 
convenait tout à fait ! » Depuis, 
elle et Mooky apprécient la vie 
dans l’Agglo Seine-Eure. « On se 

promène en forêt de Bord, sur 
la voie verte, autour du lac d’Ac-
quigny. Ce sont des endroits 
agréables quand on vit avec un 
chien » apprécie la vétérinaire. 
Cavalière, elle s’est inscrite au 
centre équestre de Louviers. Pour 
accueillir famille et amis, la proxi-
mité de la gare de Val-de-Reuil et 
l’autoroute A13 sont un atout. « Il 
me reste à découvrir les structures 
sportives de l’Agglo grâce aux 
places gratuites que j’ai trouvées 
dans le kit de bienvenue, lance 
Marion. J’ai trouvé ce petit geste 
très sympa quand on arrive sur un 
territoire que l’on ne connaît pas. »

Marion Richard a quitté la région parisienne pour s’installer à Louviers. Arsène l’a 
aidée à trouver un logement pour elle et Mooky, son compagnon à quatre pattes.

d’infos
Vous êtes nouveau salarié 
sur l’Agglo ? Vous cherchez un 
logement, un emploi pour votre 
conjoint(e), des renseignements 
sur les transports :  
vivre-en-seine-eure.fr

«
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Composter en commun
L’usage d’un composteur partagé est expérimenté à Léry. Les habitants viennent 

y déposer régulièrement leurs déchets alimentaires… et font connaissance.

S pontanément, ils l’ont appelé le composteur 
de la Grange. Installé début décembre, il rem-
plit déjà bien son rôle : celui d’accueillir les 
biodéchets des habitants du quartier et de pro-

duire, d’ici quelques mois, du compost. « L’ Agglo nous 
a distribué des seaux. Quand le nôtre est plein, nous 
venons verser son contenu dans le composteur partagé, 
expliquent Isabelle et Thierry, qui habitent Léry depuis 
1994. L’utilisation est simple : on verse les biodéchets, 
une bonne poignée de paille de lin par-dessus (située 
dans le compartiment à côté), quelques tours de mani-
velle pour que les pales mélangent et aèrent le tout et 
voilà ! » Isabelle Levère habite la commune depuis 1989. 
Adjointe au maire, elle est aussi la référente si un pro-
blème survient sur le composteur. « Parfois, je jette un 
coup d’œil car on retrouve des légumes entiers. Il vaut 
mieux les découper en morceaux auparavant si on veut 
que le travail de dégradation se fasse correctement » 
indique Isabelle.

Distribution de compost
Elle aussi utilise le composteur partagé tous les 10 jours 
environ « parce que je donne aussi les déchets alimen-
taires à mes poules et j’ai mon propre composteur » 
précise-t-elle. L’équipement est aussi composé d’une 
jardinière, dans laquelle les habitants peuvent plan-
ter des fleurs ou des plantes aromatiques. « Sur un 
espace réduit, on peut utiliser le bac à compost, et 
juste à quelques dizaines de mètres jeter son verre et 
son papier dans les bornes d’apport volontaire. Il y a 

tout pour alléger le bac noir » note Thierry. L’Agglo a 
installé 2 autres composteurs partagés sur la commune, 
rue Marcel-Picard et dans l’enceinte de l’école, pour les 
biodéchets de la cantine. Dans quelques mois, quand 
le compost sera prêt, la municipalité devrait organiser 
une distribution, au cours d’une petite fête des voisins. 
Recycler ses déchets, ça aide à tisser des liens !

L’Agglo expérimente des 
composteurs partagés à 
Léry (3), Herqueville, Amfreville-
sur-Iton. Elle aide aussi les 
particuliers à se doter d’un 
composteur, lombricomposteur 
ou bokashi à hauteur de 150 €. 
Des subventions sont aussi 
prévues pour les associations 
et les professionnels. 

Le
pratique

 d’infos 
Contact :  
alexandra.duval@seine-eure.com
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Un composteur c’est bon pour l’environnement car il transforme 
les biodéchets en compost. Grâce à Cursus, le bac à compost est 

bon aussi pour l’homme car il favorise le retour à l’emploi.

Le composteur local et durable 
au service de l’emploi

2 708
C’est la somme versée par l’Agglo à 
l’association Alzheimer 27, qui correspond 
à 2 708 tonnes de verre collectées ces 
12 derniers mois. Depuis 2019, l’Agglo verse 
en effet une subvention à une association en 
fonction du tonnage de verre recyclé. Pour 
2024, ce sont les Restos du Cœur qui ont été 
choisis et plus particulièrement les antennes 
de Louviers, Gaillon, Pîtres et Val-de-Reuil.

Le chiffre

A ssociation d’inclusion par le 
travail, Cursus rénove des 
bâtiments communaux et 
est régulièrement sollicitée 

par l’Agglo. Il y a quelques années, elle 
a créé la branche Voile et Patrimoine, 
à Poses, pour fabriquer des bateaux. 
Depuis août 2023, les équipes, toutes 
des personnes bénéficiaires des mini-
mas sociaux, conçoivent aussi des 
composteurs en bois. « Le recyclage des 
biodéchets est une obligation depuis le 
1er janvier. Pour satisfaire la demande, 
nous nous sommes positionnés sur la 
fabrication de composteurs, dispo-
nibles en 4 modèles : 400, 600, 800 et 
1 000 litres, en parois pleines ou ajou-
rées » présente Laurent Auger, directeur 
de Cursus.

Une filière 100 % ESS
L’approvisionnement en pin Douglas, 
de très bonne qualité et issu de forêts 
françaises, est assuré par une structure 
d’insertion partenaire (Le Chênelet) et 
livré au client professionnel par l’as-

sociation Envie, qui œuvre aussi dans 
l’insertion. « Nous avons donc constitué 
une filière 100 % ESS » se réjouit-il. Les 
7 éléments du composteur sont assem-
blés à l’unité et commercialisés avec la 
quincaillerie, une clé de montage, une 
notice et un guide de compostage. « Le 
particulier a juste 6 vis à mettre et c’est 
tout. C’est très simple et très solide » 
montre Arsène de Abreu, encadrant 
technique. Les composteurs Cursus sont 
éligibles à la subvention de 150 € que 
l’Agglomération verse aux particuliers 
du territoire Seine-Eure. Ils représentent 
le premier produit d’une nouvelle 
gamme que Cursus veut développer 
autour des déchets et de la biodiversité. 
On y trouve déjà des nichoirs à oiseaux, 
des pièges à frelons, et bientôt, à l’étude, 
des abris à poubelles.

contact : 02 32 96 44 10
contact@cursusvoile.fr
cursus-asso.org
cursusvoile.fr

Déchèteries : les 
horaires changent !
Depuis le 1er janvier, les jours et plages 
d’ouverture des déchèteries ont changé pour 
s’adapter aux habitudes des usagers. Tous 
les jours (sauf dimanche et jour férié), au 

moins une des 8 déchèteries de 
l’Agglo est ouverte et accessible 
à tous les habitants du territoire 
Seine-Eure. Retrouvez les 
horaires en flashant ce QR code.

L’équipe de Cursus peut 
fabriquer des composteurs 

pour les collectivités, les 
entreprises et les particuliers
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Le bon geste

Pour adopter 2 poules, 
offertes par l’Agglo, une 
réunion d’information est 
organisée. Inscription : 
guillaume.bertin@
seine-eure.com

27
MARS

dateLa

Pour réduire les déchets, l’État a revalorisé le bonus 
réparation pour un appareil d’électroménager, 
téléphonie, informatique, appareil photo, vélo, 
etc. Il suffit de l’apporter à un réparateur labellisé 
QualiRépar. Il se charge de faire la demande 
de remboursement auprès de l’État et déduit 
le montant de la facture (le montant de la 
réparation doit être supérieur au bonus de l’État). 
Ex : – 25 € pour un téléphone, – 50 € pour un 
lave-linge. Si votre objet n’est pas réparable, 
pensez à l’apporter en magasin ou en déchèterie. 
Retrouvez la liste des réparateurs Qualirépar : 
https://annuaire-qualirepar.ecosystem.eco

Collecte des 
déchets verts : 
ça reprend, mais…
La collecte des déchets verts 
redémarre à partir du 11 mars, jusqu’à 
fin novembre. Pour éviter que des 
déchets autres que végétaux ne 
viennent polluer cette collecte (bac 
de fleurs en plastique, gants de jardin 
usagés, terre, etc.), un ambassadeur 
du tri, mandaté par l’entreprise 
Sepur, vérifiera le contenu des bacs 
avant la collecte et se donnera la 
possibilité de ne pas collecter un 
bac « pollué ». Il pourra aussi poser 
un bandeau en papier sur le bac, 
pour informer le propriétaire. Les 
bacs mal utilisés ne seront plus 
collectés après 2 constatations.

Autopsie d’une poubelle
Depuis le 1er janvier, les bacs noirs sont 
collectés une fois toutes les 2 semaines. C’est 
trop peu ? Pourtant, dans un sac noir, il n’y 
a pas que des déchets ultimes. Beaucoup 
n’y ont pas leur place et pourraient être 
recyclés. C’est le cas des biodéchets (50 kg, 
direction compost !), de 12 kg de gaspillage 
alimentaire, 73 kg d’emballages (bac jaune), 
de papier (borne d’apport volontaire ou 
bac jaune) et de verre (borne d’apport 
volontaire), 15 kg de textile et chaussures 
(borne Le Relais) ou collecte spécifique 
(déchèterie). Sur 225 kg de déchets par 
personne et par an, seuls 75 kg (soit 33 %) 
sont réellement des ordures résiduelles.

12 kg 
Gaspillage alimentaire

50 kg 
Autres biodéchets

73 kg 
Recyclables

15 kg 
Autres collectes spécifiques 
(vêtements, chaussures, etc)

75 kg 
Déchets résiduels

dont 22 kg 
ECT (emballages, etc)
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Si les canisses sont de moins en moins  présentes en bord
de Seine à St-Pierre-la-Garenne, l’établissement qui porte

le nom de cette plante se  porte, lui, comme un charme.

Les Canisses :
l’évasion été comme hiver

A près-guerre, il y avait à cet emplacement 
un bar et des bungalows. « Les gens arri-
vaient de la gare de Gaillon, venaient 
pêcher et repartaient le soir » raconte 

Fabrice Honnet, directeur des Canisses. Les lieux 
ont depuis bien changé. Dans les années 1970, l’éta-
blissement a été transformé en restaurant. L’hôtel 
a été aménagé une dizaine d’années plus tard. Les 
18 chambres ont toutes vue sur l’eau. Un vrai luxe ! 
Fabrice Honnet a été séduit par l’ensemble qu’il a 
acquis en 2018. Comment ne pas succomber au 
charme du fl euve qui s’écoule tranquillement, 
au chemin de halage fl euri, à la terrasse où l’on 
s’arrête pour prendre un verre ? .
À son arrivée, il y a 6 ans, Fabrice Honnet a 
rénové le restaurant, la terrasse, puis les 
chambres. Il a aussi fait un pari : ouvrir 
l’établissement l’hiver. « Le  bouche-
à-oreille a bien fonctionné. 
Maintenant, il y a du monde toute 
l’année » se satisfait le directeur. 
Les clients apprécient la cuisine de 

la cheffe Nathalie Haumey qui fait mijoter les plats 
dans l’imposante cheminée. Elle s’approvisionne 
auprès de producteurs locaux.  Il n’est pas rare que la 
salle de 80 à 100 couverts soit complète tout comme 
la terrasse de 120 couverts aux beaux jours. 

Un agrandissement attendu
À partir d’avril, les touristes se mêlent à 

la clientèle locale. Les 3 catégories de 
chambres sont utilisées par les touristes 
et les professionnels en déplacement, qui 

apprécient autant le confort que la vue. 
Fabrice Honnet a d’ailleurs déposé une 
demande de permis de construire pour 
2 chambres supplémentaires. 

a été aménagé une dizaine d’années plus tard. Les 
18 chambres ont toutes vue sur l’eau. Un vrai luxe ! 
Fabrice Honnet a été séduit par l’ensemble qu’il a 
acquis en 2018. Comment ne pas succomber au 
charme du fl euve qui s’écoule tranquillement, 
au chemin de halage fl euri, à la terrasse où l’on 

À son arrivée, il y a 6 ans, Fabrice Honnet a 
rénové le restaurant, la terrasse, puis les 
chambres. Il a aussi fait un pari : ouvrir 

Le  bouche-

À partir d’avril, les touristes se mêlent à 
la clientèle locale. Les 3 catégories de 
chambres sont utilisées par les touristes 
et les professionnels en déplacement, qui 

apprécient autant le confort que la vue. 
Fabrice Honnet a d’ailleurs déposé une 
demande de permis de construire pour 
2 chambres supplémentaires. 

d’infos
Les Canisses : ouvert toute 
l’année  7 J/7 midi et soir
1 chemin du halage de la gare, 
St-Pierre-la-Garenne
canisses.com info@canisses.com
02 32 52 20 00
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Électrique
Pour apporter des services 
supplémentaires à sa clientèle, 
l’établissement possède 4 vélos 
électriques et une borne de 
recharge pour voiture électrique.

le cliche

AUSSI POUR LES ENTREPRISES
Les Canisses dispose d’une salle de 

séminaire pour 15 personnes, qui 
convient aussi aux réunions de 

famille. Pour allier le réconfort 
à l’effort, Fabrice Honnet fait 

venir un peintre qui donne 
un cours de peinture aux 
professionnels après 
leur journée de travail, 
ou propose des vélos 
pour se balader sur le 

chemin de halage.

Bateaux sur l’eau

UNE ÉTAPE DE LA 
SEINE À VÉLO

KANISS’BEACH

En plus de la vaste terrasse, une partie 
« beach » est aménagée l’été. Sable, 
transats, parasols, il y a tout pour se 
sentir en vacances au bord de l’eau !

Le parcours de la Seine 
à vélo passe sur la 
berge opposée, ce qui 
n’empêche pas Les 
Canisses d’être une étape 
pour les cyclotouristes. 
L’établissement met à leur 
disposition un garage à 
vélo et du matériel pour les 
petites pannes.

Les Canisses sans la Seine 
ne seraient pas les Canisses ! 
Fabrice Honnet a un bateau 
à moteur pour 7 personnes. 
Idéal pour faire un petit 
tour sur le fleuve. Pour les 
groupes de 12-14 personnes, 
il a conclu un partena-
riat avec le poissonnier de 
Vernon qui propose balade 
en bateau et dégustation de 
plateau de fruits de mer !

37

se laisser surprendre



Sam 2 > Dim 3
Week-end 
musical
« musique entre amis »
Moulin d’Andé. moulinande.com

Mer 6/03 > 
Dim 7/04
Expo 
Ateliers 
d’art de France
Le Vaudreuil, espace St-Cyr, du 
mer au dim, 13h30 – 19h

Sam 9 – 9h

Randonnée
Léry, Rdv mairie pour 
le tour du lac

Sam 16 – 14h30

Balade contée 
des oiseaux
Les Damps, rond 
de Cobourg, insc : 
tania.herval@
seine-eure.com 
ou 02 76 46 02 12

Dim 17 – 9h

La Rolivaloise
Course au féminin 
3, 5 ou 10 km
Val-de-Reuil, mairie

Dim 17 – 16h

Récital
Acquigny, église Ste-Cécile

Sam 23 – 17h

Musique de 
chambre
Gaillon, conservatoire 
Seine-Eure, gratuit

Sam 23 – 14h30

Heure du conte 
spécial Pâques
Pour les 5-8 ans
La Saussaye, bibliothèque

Sam 23 – 18h30

Soirée Soul
Val-de-Reuil, maison de la 
jeunesse et des associations

Dim 24 – 10h

Procession 
petit St-Ouen
 Jusqu’à la forêt, messe, 
repas partage
Léry, rdv mairie

Dim 24 – 10h

Salon du 
bien-être
Le Vaudreuil, pavillon 
des Aulnes

Ven 5 – 19h

Sam  6 – 17h

Détournements 
musicaux
Gaillon, conservatoire 
Seine-Eure, gratuit

Sam 6 > Dim 7
Camp militaire, 
marché fermier
St-Germain-de-
Pasquier, four à pain

Sam 6 > Dim 7
Trail des 
2 amants
Pîtres

Sam 13 – 19h

Bal Renaissance
Louviers, Moulin

Sam 13 – 10h

Le chant 
du rossignol
Val-de-Reuil, réserve 
ornitho La Grande Noé

Dim 14
Les boucles 
d’Eure
Course de 5 ou 10 km
Le Val d’Hazey

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

Une année avec 
Pauline Bartissol
La grande violoncelliste 
internationale Pauline 
Bartissol nous fait 
l’honneur de passer 
une année en résidence 
sur le territoire Seine-
Eure. Son éclectisme 
et son goût du partage 
l’amènent à partager 
des moments très 
différents avec le 
public. Elle vous 
donne rendez-vous :
Dim 7/04, au 
conservatoire, à Gaillon : 
10h-13h : master-
class de musique de 

chambre ; 17h : Trio 
avec piano et violon
Sam 18/05, château 
d’Argeronne,  La Haye-
Malherbe, 20h : Récital 
Pierres en lumières
Dim 2/06, Hub Expo & 
Congrès, Louviers, 15h : 
concert de l’orchestre 
symphonique inter-
conservatoire
Sam 15/06, espace 
culturel Marcel-
Pagnol, Le Val d’Hazey, 
20h : concert avec 
l’orchestre d’harmonie
Résa agglo-seine-eure.fr

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

se divertir
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Jeu 18/04 > 
Dim 25/08
Expo De bois 
et de papier
Le Vaudreuil, espace St-Cyr, du 
mer au dim, 13h30-19h

Ven 19 – 19h

Concert rock
Léry, La Grange

Sam 20 > Mer 24
Commémoration 
des 85 ans 
de l’arrivée 
des réfugiés 
espagnols
Château de Gaillon

Sam 20
Rallye photo 
pour les enfants
Gaillon

Dim 5
Fête du vélo
 Parc de Léry-Poses

Ven 10 – 20h

Humour : 
Laurie Peret
Pont-de-l’Arche, espace des 
Arts’Chépontains, 35 €

Dim 12
Terres de 
Bord à vélo
Terres de Bord, salle des fêtes

Jeu 16/05 > 
Mer 31/07
Expo peintures 
« Amers 
remarquables »
Poses, chemin de halage

Ven 17 – 20h30

Concert Noise 
rock party
Louviers, Gare aux 
musiques, 7/9 €

Ven 17 > Lun 20
Fête de la 
 Pentecôte
La Haye-Malherbe

Sam 18 – 14h30

Rallye-quiz 
nature
Les Damps, rond de Cobourg, 
insc : tania.herval@seine-
eure.com ou 02 76 46 02 12

Sam 18 > Dim 19
Pierres en 
lumières
Château de Gaillon, Poses…

Sam 18
Nuit européenne 
des musées
Louviers, musée

Ven 24 – 20h30

Messe jazz
Avec chorales et 
musiciens de jazz du 
conservatoire Seine-Eure
Ailly, église

Ven 24 > 
Dim 26/05
Salon Souffl e
Louviers, Hub Expo & Congrès, 
5€

Sam 25 – 14h30

Visite de la 
mare St-Lubin
Louviers, hameau de St-Lubin, 
insc : 06 20 39 72 32

Sam 25 – 20h

Messe jazz
Avec chorales et 
musiciens de jazz du 
conservatoire Seine-Eure
Val-de-Reuil, église

Sam.6 - 10H

Conférence 
«Elboeuf et 
louviers cité 
drapières
> La saussaye, espace 
animation André-Maurais

Ven 31/05 > 
Dim 2/06
Festival 
Ensemble(s) 
sur Scène !
Louviers, Hub Expo 
& Congrès
Vendredi :
19h – Apéro surprise !
20h – Conte musical 
« AOÉDÉ, à la recherche 
de l’âme perdue » par 
les professeurs du 
Conservatoire Seine-Eure
Samedi :
19h – Batucada sur 
le parvis du Hub
20h – Rencontre des 
orchestres d’harmonie 
du territoire Seine-Eure
Dimanche :
10h30-13h – Moment 
musical proposé par 
les ensembles des 
conservatoires du 
réseau Seine-Eure
15h – Concert de 
l’orchestre symphonique 
inter-conservatoires 
avec Pauline Bartissol
17h30 – Spectacle de 
clôture « Les Ritals » 
avec le comédien Bruno 
Putzulu et Aurélien 
Noël à l’accordéon

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t

évènement

évènement

évènement

Gratui
t
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28 bis rue Papavoine 
27100 Le Vaudreuil fabriquemetiersdart.fr

Ateliers d’Art 
de France
6 mars au 7 avril 2024

Expo

De bois 
et de papier
18 avril au 25 août 2024

Expo

Carré Saint-Cyr, 
galerie des 
métiers d'art

13h30  19h
du mercredi au dimanche


